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RELATÓRIO 

A Fecomércio RN e o Sindicato do Comércio Varejista de Mossoró (Sindilojas Mossoró) 

reuniram, na terça-feira (24), empresários de diversos segmentos de atuação para discutir dores 

e propostas para o desenvolvimento do município. 

Na edição de 2023, a  Festa de Sant’Ana de Currais Novos, atraiu cerca de 140 mil pessoas e 

injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do município – um aumento de 144% em relação 

ao ano passado, quando o evento movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados fazem parte de 

pesquisas do Instituto Fecomércio RN, apresentados na última quinta-feira, que apurou que a 

festa foi bem avaliada não apenas pelo público, mas também pelos empresários que atuam na 

região. 

O Programa Mesa Brasil do Sesc realiza, às 16 horas, desta quinta-feira, 26, a doação de 8,6 

toneladas em alimentos para 25 instituições carentes de Natal, em solenidade no pátio do Arena 

das Dunas. 

O Governo do Estado começou a enfrentar dificuldades para aprovar a proposta que mantém a 

alíquota-modal do ICMS em 20% por tempo indeterminado. O projeto começou a tramitar nesta 

terça-feira 24 na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Assembleia Legislativa, mas foi 

retirado de pauta após sugestão de alguns deputados que formam a comissão. 

A quarta edição do Participa Natal nos Bairros em 2023 ocorreu neste sábado (21), na Escola 

Municipal Professor Amadeu Araújo, no Conjunto Nova Natal, na Zona Norte da capital. Ao todo, 

5.266 pessoas puderam aproveitar os mais de 70 serviços oferecidos gratuitamente pela 

Prefeitura do Natal e por instituições parceiras. O projeto, que já beneficiou este ano os 

moradores dos bairros Pajuçara, Planalto e Rocas, está programado para acontecer pelo menos 

uma vez por mês, em bairros diferentes. 

O cenário econômico revela sinais de cautela entre os consumidores, à medida que se 

aproximam as principais datas comemorativas do comércio. De acordo com a Intenção de 

Consumo das Famílias (ICF), apurada mensalmente pela Confederação Nacional do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo (CNC), houve um leve avanço de 0,3% em outubro, após um mês de 

estabilidade em setembro. Embora o indicador ainda se mantenha em um nível de satisfação 

(104,2 pontos), a intenção de compra apresenta desaceleração, com seu crescimento mensal 

perdendo força desde abril de 2023. Na comparação anual, a intenção de consumo cresceu 

19,7%, mas a taxa é a mais baixa desde outubro do ano passado. 

Com 195 dias de duração, quase sete meses de navegação, a temporada de cruzeiros 2023/2024 

será ainda maior que sua antecessora, com a expectativa de ofertar mais de 877 mil leitos, 

segundo a Associação Brasileira de Cruzeiros Marítimos (Clia Brasil).  

Pouco mais da metade da população brasileira acredita que a economia vai melhorar nos 

próximos 6 meses, embora a maioria acredite que o momento econômico atual seja regular, 

ruim ou péssimo. A conclusão consta da pesquisa Retratos da Sociedade Brasileira – Economia 

e População, da Confederação Nacional da Indústria (CNI).   



 

 
 

O secretário especial da Receita Federal, Robinson Barreirinhas, afirmou nesta terça-feira que o 

mês de outubro deve atingir a marca de 70% das remessas internacionais devidamente 

declaradas em solo brasileiro. A meta é atingir 100% até o fim do ano. 

A Primeira Seção do STJ (Superior Tribunal de Justiça) deve analisar nesta quarta-feira (25) três 

questões tributárias que terão repercussão sobre casos semelhantes. Duas tratam do ICMS, 

principal imposto estadual. A outra, de contribuições sobre a folha de pagamento.  



 

 
 

“RN deveria aproveitar o momento para ter menos impostos”, diz diretor da Fecomércio 

Link https://98fmnatal.com.br/videos/rn-deveria-aproveitar-o-momento-para-
ter-menos-impostos-diz-diretor-da-fecomercio/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo PORTAL 98FM 

Classificação POSITIVO 

 

“RN deveria aproveitar o 
momento para ter menos 
impostos”, diz diretor da 
Fecomércio 

 

https://youtu.be/lUbVjsMJ6MQ   

https://98fmnatal.com.br/videos/rn-deveria-aproveitar-o-momento-para-ter-menos-impostos-diz-diretor-da-fecomercio/
https://98fmnatal.com.br/videos/rn-deveria-aproveitar-o-momento-para-ter-menos-impostos-diz-diretor-da-fecomercio/
https://youtu.be/lUbVjsMJ6MQ


 

 
 

Fecomércio e entidades debatem com empresários visando as eleições de 2024 

Link https://defato.com/politica/111337/fecomrcio-e-entidades-debatem-com-
empresrios-visando-as-eleies-de-2024  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo PORTAL DE FATO 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio e entidades debatem com empresários visando as eleições de 

2024 

Crédito da foto: Divulgação / Fecomércio-RN

Debate foi realizado em Mossoró 

A Fecomércio RN e o Sindicato do Comércio Varejista de Mossoró (Sindilojas Mossoró) 
reuniram, na terça-feira (24), empresários de diversos segmentos de atuação para 
discutir dores e propostas para o desenvolvimento do município. 

Para nortear o debate, foi apresentada a pesquisa quantitativa "Demanda dos 
empresários aos candidatos a prefeito de Mossoró", pelo diretor de Inovação e 
Competitividade da Fecomércio RN, Luciano Kleiber. Diante do que foi apresentado, os 
líderes empresariais comentaram os pontos e apresentaram sugestões que irão 
compor um documento com pleitos que será entregue aos candidatos à prefeitura na 
disputa de 2024. 

“A Federação do Comércio está desenvolvendo um trabalho com o objetivo de 
entregar aos candidatos a prefeito, não só em Mossoró, mas também em Natal e Caicó, 
documentos contendo propostas de ações com vistas a solucionar os principais 

https://defato.com/politica/111337/fecomrcio-e-entidades-debatem-com-empresrios-visando-as-eleies-de-2024
https://defato.com/politica/111337/fecomrcio-e-entidades-debatem-com-empresrios-visando-as-eleies-de-2024


 

 
 

problemas dos segmentos de Comércio, Serviços e Turismo em cada município”, 
comenta o presidente Marcelo Queiroz. 

O empresário Cláudio Montenegro, da área de saúde, ressalta a importância da união 
do empresariado e o planejamento para traçar um plano de governo. 

“O empresariado não sabe a força que tem. A atitude da Fecomércio de ouvir os 
empresários é bastante satisfatória, buscando desenhar um retrato da situação da 
cidade, defendendo os interesses dos mesmos”, afirma. 

O presidente do Sindilojas Mossoró, Michelson Frota, articulou o momento com os 
empresários e destacou a iniciativa inédita da Federação. 

“O gestor municipal terá nas mãos uma bússola que vai orientar sobre as necessidades 
do setor produtivo mossoroense, planejando assim suas ações no executivo 
municipal”, declara. 

 

  



 

 
 

Fecomércio RN e Sindicatos promovem rodada de debate com empresários visando as 

eleições de 2024 

Link https://natalemfoco.com.br/politica/fecomercio-rn-e-sindicatos-
promovem-rodada-de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-
2024/  
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publicação 
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Veículo BLOG NATAL EM FOCO 
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Fecomércio RN e Sindicatos 

promovem rodada de debate 

com empresários visando as 

eleições de 2024 
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A Fecomércio RN e o Sindicato do Comércio Varejista 

de Mossoró (Sindilojas Mossoró) reuniram, na terça-feira (24), 

empresários de diversos segmentos de atuação para discutir dores e 

propostas para o desenvolvimento do município.  

Para nortear o debate, foi apresentada a pesquisa quantitativa “Demanda 

dos empresários aos candidatos a prefeito de Mossoró”, pelo diretor de 

Inovação e Competitividade da Fecomércio RN, Luciano Kleiber. Diante 

do que foi apresentado, os líderes empresariais comentaram os pontos e 

apresentaram sugestões que irão compor um documento com pleitos 

que será entregue aos candidatos à prefeitura na disputa de 2024.  

“A Federação do Comércio está desenvolvendo um trabalho com o 

objetivo de entregar aos candidatos a prefeito, não só em Mossoró, mas 

também em Natal e Caicó, documentos contendo propostas de ações 

com vistas a solucionar os principais problemas dos segmentos 

de Comércio, Serviços e Turismo em cada município”, comenta o 

presidente Marcelo Queiroz.   

O empresário Cláudio Montenegro, da área de saúde, ressalta a 

importância da união do empresariado e o planejamento para traçar um 

plano de governo.   

“O empresariado não sabe a força que tem. A atitude da Fecomércio de 

ouvir os empresários é bastante satisfatória, buscando desenhar um 

retrato da situação da cidade, defendendo os interesses dos mesmos”, 

afirma.  

O presidente do Sindilojas Mossoró, Michelson Frota, articulou o 

momento com os empresários e destacou a iniciativa inédita da 

Federação.   

“O gestor municipal terá nas mãos uma bússola que vai orientar sobre as 

necessidades do setor produtivo mossoroense, planejando assim suas 

ações no executivo municipal”, declara.  

Ascom. 

https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro
https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro
https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro


 

 
 

Fecomércio RN e Sindicatos promovem rodada de debate com empresários visando as 

eleições de 2024 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/10/fecomercio-rn-e-sindicatos-
promovem-rodada-de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-
2024/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio RN e Sindicatos promovem 
rodada de debate com empresários 
visando as eleições de 2024  

A Fecomércio RN e o Sindicato do Comércio Varejista de Mossoró (Sindilojas Mossoró) 

reuniram, na terça-feira (24), empresários de diversos segmentos de atuação para 

discutir dores e propostas para o desenvolvimento do município. 

 Para nortear o debate, foi apresentada a pesquisa quantitativa “Demanda dos 

empresários aos candidatos a prefeito de Mossoró”, pelo diretor de Inovação e 

Competitividade da Fecomércio RN, Luciano Kleiber. Diante do que foi apresentado, os 

líderes empresariais comentaram os pontos e apresentaram sugestões que irão 

compor um documento com pleitos que será entregue aos candidatos à prefeitura na 

disputa de 2024. 

 “A Federação do Comércio está desenvolvendo um trabalho com o objetivo de 

entregar aos candidatos a prefeito, não só em Mossoró, mas também em Natal e 

Caicó, documentos contendo propostas de ações com vistas a solucionar os principais 

problemas dos segmentos de Comércio, Serviços e Turismo em cada município”, 

comenta o presidente Marcelo Queiroz. 

 O empresário Cláudio Montenegro, da área de saúde, ressalta a importância da união 

do empresariado e o planejamento para traçar um plano de governo. 

 “O empresariado não sabe a força que tem. A atitude da Fecomércio de ouvir os 

empresários é bastante satisfatória, buscando desenhar um retrato da situação da 

cidade, defendendo os interesses dos mesmos”, afirma. 

O presidente do Sindilojas Mossoró, Michelson Frota, articulou o momento com os 

empresários e destacou a iniciativa inédita da Federação. 

https://www.versatilnews.com.br/2023/10/fecomercio-rn-e-sindicatos-promovem-rodada-de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-2024/
https://www.versatilnews.com.br/2023/10/fecomercio-rn-e-sindicatos-promovem-rodada-de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-2024/
https://www.versatilnews.com.br/2023/10/fecomercio-rn-e-sindicatos-promovem-rodada-de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-2024/


 

 
 

 “O gestor municipal terá nas mãos uma bússola que vai orientar sobre as 

necessidades do setor produtivo mossoroense, planejando assim suas ações no 

executivo municipal”, declara. 

 

  



 

 
 

Fecomércio RN e Sindicatos promovem rodada de debate com empresários visando as 

eleições de 2024 

Link https://diariodorn.com.br/fecomercio-rn-e-sindicatos-promovem-rodada-
de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-2024/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo DIÁRIO DO RN 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio RN e 

Sindicatos 

promovem rodada 

de debate com 

empresários visando 

as eleições de 2024  
Os líderes empresariais comentaram os pontos e apresentaram sugestões 

que irão compor um documento com pleitos que será entregue aos 

candidatos à prefeitura na disputa de 2024 

https://diariodorn.com.br/fecomercio-rn-e-sindicatos-promovem-rodada-de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-2024/
https://diariodorn.com.br/fecomercio-rn-e-sindicatos-promovem-rodada-de-debate-com-empresarios-visando-as-eleicoes-de-2024/


 

 
 

 

Foto: Divulgação 

A Fecomércio RN e o Sindicato do Comércio Varejista de Mossoró (Sindilojas 
Mossoró) reuniram, na terça-feira (24), empresários de diversos segmentos 
de atuação para discutir dores e propostas para o desenvolvimento do 
município. 

Para nortear o debate, foi apresentada a pesquisa quantitativa “Demanda 
dos empresários aos candidatos a prefeito de Mossoró”, pelo diretor de 
Inovação e Competitividade da Fecomércio RN, Luciano Kleiber. Diante do 
que foi apresentado, os líderes empresariais comentaram os pontos e 
apresentaram sugestões que irão compor um documento com pleitos que 
será entregue aos candidatos à prefeitura na disputa de 2024. 

“A Federação do Comércio está desenvolvendo um trabalho com o objetivo 
de entregar aos candidatos a prefeito, não só em Mossoró, mas também em 
Natal e Caicó, documentos contendo propostas de ações com vistas a 
solucionar os principais problemas dos segmentos de Comércio, Serviços e 
Turismo em cada município”, comenta o presidente Marcelo Queiroz. 

O empresário Cláudio Montenegro, da área de saúde, ressalta a importância 
da união do empresariado e o planejamento para traçar um plano de 
governo. 

https://diariodorn.com.br/wp-content/uploads/2023/10/24.10.2023-Demandas-Empresarios-Candidatos-Mossoro-Fecomercio-RN-1-1.jpeg


 

 
 

“O empresariado não sabe a força que tem. A atitude da Fecomércio de ouvir 
os empresários é bastante satisfatória, buscando desenhar um retrato da 
situação da cidade, defendendo os interesses dos mesmos”, afirma. 

O presidente do Sindilojas Mossoró, Michelson Frota, articulou o momento 
com os empresários e destacou a iniciativa inédita da Federação. 

“O gestor municipal terá nas mãos uma bússola que vai orientar sobre as 
necessidades do setor produtivo mossoroense, planejando assim suas ações 
no executivo municipal”, declara. 
  



 

 
 

Eleições 2024: Fecomércio RN e Sindicatos promovem rodada de debate com empresários 

Link https://www.celsoamancio.com/2023/10/eleicoes-2024-fecomercio-rn-
e.html  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG CELSO AMÂNCIO 

Classificação POSITIVO 

 

Eleições 2024: Fecomércio RN e 
Sindicatos promovem rodada de debate 
com empresários 

A Fecomércio RN e o Sindicato do Comércio Varejista de Mossoró (Sindilojas 
Mossoró) reuniram, na terça-feira (24), empresários de diversos segmentos 
de atuação para discutir propostas para o desenvolvimento do município.  

Para nortear o debate, foi apresentada a pesquisa quantitativa "Demanda dos 
empresários aos candidatos a prefeito de Mossoró", pelo diretor de Inovação 
e Competitividade da Fecomércio RN, Luciano Kleiber. Diante do que foi 
apresentado, os líderes empresariais comentaram os pontos e apresentaram 
sugestões que irão compor um documento com pleitos que será entregue aos 
candidatos à prefeitura na disputa de 2024.  

“A Federação do Comércio está desenvolvendo um trabalho com o objetivo 
de entregar aos candidatos a prefeito, não só em Mossoró, mas também em 
Natal e Caicó, documentos contendo propostas de ações com vistas a 
solucionar os principais problemas dos segmentos de Comércio, Serviços e 
Turismo em cada município”, comenta o presidente Marcelo Queiroz. 

https://www.celsoamancio.com/2023/10/eleicoes-2024-fecomercio-rn-e.html
https://www.celsoamancio.com/2023/10/eleicoes-2024-fecomercio-rn-e.html


 

 
 

 
Entidade debate problemas e propostas, visando às eleições 2024 

  

https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEhC3OUaIVQWbwpBvBuUIGbtVnlAekuxWCsXvmRXtIXzsb-gV5rGD5H4jejAz7bHHea0pTDxtDzxmTF9350_OpOU_JzgDQJj6DkMPxs1MeuFfhTgpcvHuuwfgiC0aFOokizfiFx4qAWkLOj9Y23sr-v7XhunEQzzCN-48xzxiqz8QsIabPmgyXvXoo_dDTM/s1024/WhatsApp%20Image%202023-10-24%20at%2014.53.15.jpeg


 

 
 

Festa de Sant’Ana de Currais Novos 

Link https://www.liegebarbalho.com/festa-de-santana-de-currais-novos/  

Data da 
publicação 

23/10/2023 

Veículo BLOG LIEGE BARBALHO 

Classificação POSITIVO 

 

Festa de Sant’Ana de Currais Novos 

 

 

Na edição de 2023, a  Festa de Sant’Ana de Currais Novos, atraiu cerca de 

140 mil pessoas e injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do município 

– um aumento de 144% em relação ao ano passado, quando o evento 

movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados fazem parte de pesquisas 

do Instituto Fecomércio RN, apresentados na última quinta-feira, que 

https://www.liegebarbalho.com/festa-de-santana-de-currais-novos/
https://www.liegebarbalho.com/festa-de-santana-de-currais-novos/


 

 
 

apurou que a festa foi bem avaliada não apenas pelo público, mas também 

pelos empresários que atuam na região. 

“Além de mostrar que o evento foi um sucesso, as pesquisas ajudam a 

justificar o investimento realizado pelo poder público. Com uma grande 

variedade de atrações musicais e religiosas, a festa deste ano teve um 

impacto grandioso na economia de Currais – principalmente para aqueles 

pequenos negócios. Para quase 90% dos microempreendedores e dos 

informais, as vendas foram boas ou muito boas”, ressaltou Helder 

Araújo, presidente do Sindicato do Comércio Varejista do município 

Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos empreendedores 

da Festa de Sant’Ana de Currais Novos 2023, o Instituto Fecomércio RN ouviu 

501 pessoas entre os dias 15 e 25 de julho. Além disso, a equipe da entidade 

entrevistou, no mesmo período, 151 empresários dos segmentos de 

comércio e serviços do município. Ambas as pesquisas possuem margem de 

erro de 3 pontos percentuais e nível de confiança de 95% 

  



 

 
 

Festa de Sant’Ana: 64% dos turistas afirmam ter voltado a Currais Novos após uma primeira 

participação 

Link https://blogdoanthonymedeiros.com.br/festa-de-santana-64-dos-turistas-
afirmam-ter-voltado-a-currais-novos-apos-uma-primeira-participacao/  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo BLOG ANTHONY MEDEIROS 

Classificação POSITIVO 

 

Festa de Sant’Ana: 64% dos turistas afirmam ter 
voltado a Currais Novos após uma primeira 
participação 

 

Quem conhece a Festa de Sant’Ana de Currais Novos volta em uma 
segunda oportunidade. É o que mostra a pesquisa de perfil dos 
participantes do festejo, divulgada nesta quinta-feira (19) pelo 
Sindicato do Comércio Varejista de Currais Novos (Sindvarejo CN). 

De acordo com a pesquisa, feita pelo Instituto Fecomércio, 64,7% 
dos turistas e visitantes afirmam estar em, pelo menos, sua 
segunda participação. Apenas 35,3% desse público afirma estar 
pela primeira vez na celebração da padroeira local. 

Quando se abre o leque para residentes, formando o público geral, 
79,4% afirmam estar em, pelo menos, sua segunda participação. Do 
total de participantes, pouco mais de 20% diz estar em sua primeira 
edição da festa. 
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A pesquisa de perfil dos participantes ouviu 501 pessoas entre os 
dias 15 e 25 de julho deste ano. O nível de confiança é de 95% e a 
margem de erro é de 3 pontos percentuais para mais ou para 
menos. 

  



 

 
 

Sesc RN fará doação de 8,6 toneladas de alimentos arrecadados em parceria com o festival 

MADA 

Link https://natalemfoco.com.br/economia/sesc-rn-fara-doacao-de-86-
toneladas-de-alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-festival-mada/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

Sesc RN fará doação de 8,6 

toneladas de alimentos 

arrecadados em parceria com o 

festival MADA 

 

Representantes das entidades beneficiadas estarão na solenidade de 

entrega, nesta quinta-feira, às 16h, no Arena das Dunas 

https://natalemfoco.com.br/economia/sesc-rn-fara-doacao-de-86-toneladas-de-alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-festival-mada/
https://natalemfoco.com.br/economia/sesc-rn-fara-doacao-de-86-toneladas-de-alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-festival-mada/


 

 
 

O Programa Mesa Brasil do Sesc realiza, às 16 horas, desta quinta-feira, 

26, a doação de 8,6 toneladas em alimentos para 25 instituições carentes 

de Natal, em solenidade no pátio do Arena das Dunas. 

A ação que beneficiará até 11,3 mil pessoas é o resultado da parceria do 

Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) com o 

festival Música Alimento da Alma (MADA) e Arena das Dunas. 

A parceria se deu na aquisição de ingressos solidários, em que os 

espectadores do festival tiveram desconto no valor pago, desde que se 

comprometessem a levar 1kg de alimento não perecível em cada dia do 

evento, ocorrido nos dias 13 e 14 de outubro. 

O diretor regional do Sesc RN, Gedson Nunes, enfatiza que as parcerias 

do Mesa Brasil com grandes eventos têm se mostrado de grande 

sucesso, lembrando que em agosto, em uma ação similar com o show 

Tardezinha, a entidade já tinha arrecadado 14 toneladas em alimentos. 

“Ficamos felizes por dois motivos. Primeiro por estar fazendo o bem e 

ajudando aqueles que precisam de uma doação. E depois, em saber que 

existem pessoas dispostas a doar e somar nossa causa”, comentou. 

Mesa Brasil 

O Mesa Brasil é uma rede nacional de combate à fome e ao desperdício 

de alimentos. 

No RN, a equipe mantém contato permanente com os parceiros que 

fazem doações regulares e captam novos doadores. Atualmente o 

programa possui um cadastro com 678 instituições beneficentes em 

todo o RN, totalizando cerca de 330 mil pessoas que são contempladas 

com ações sistemáticas e pontuais ao longo do ano. Apenas em 2023, o 

Mesa Brasil já arrecadou e distribuiu mais de 1000 toneladas em 

alimentos para 239 mil pessoas. 

Serviço: 

O que? Sesc doa 8,6 toneladas em parceria com o MADA. 

Onde? Pátio do Arena das Dunas (Acesso portão E1 Sul). 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 

 
 

Quando? 26 de outubro de 2023, às 16 horas. 

Ascom. 

Foto: Natal em Foco. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

Sesc RN fará doação de 8,6 toneladas de alimentos arrecadados em parceria com o festival 

MADA 

Link https://blogdeassis.com.br/2023/sesc-rn-fara-doacao-de-86-toneladas-de-
alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-festival-mada/325904/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG DE ASSIS 

Classificação POSITIVO 

 

Sesc RN fará doação de 8,6 toneladas de 
alimentos arrecadados em parceria com o 
festival MADA  

 

O Programa Mesa Brasil do Sesc realiza, às 16 horas, desta quinta-feira, 26, a doação de 

8,6 toneladas em alimentos para 25 instituições carentes de Natal, em solenidade no 

pátio do Arena das Dunas. A ação que beneficiará até 11,3 mil pessoas é o resultado da 

parceria do Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) com o festival 

Música Alimento da Alma (MADA) e Arena das Dunas.  

https://blogdeassis.com.br/2023/sesc-rn-fara-doacao-de-86-toneladas-de-alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-festival-mada/325904/
https://blogdeassis.com.br/2023/sesc-rn-fara-doacao-de-86-toneladas-de-alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-festival-mada/325904/


 

 
 

A parceria se deu na aquisição de ingressos solidários, em que os espectadores do 

festival tiveram desconto no valor pago, desde que se comprometessem a levar 1kg de 

alimento não perecível em cada dia do evento, ocorrido nos dias 13 e 14 de outubro.  

O diretor regional do Sesc RN, Gedson Nunes, enfatiza que as parcerias do Mesa Brasil 

com grandes eventos têm se mostrado de grande sucesso, lembrando que em agosto, 

em uma ação similar com o show Tardezinha, a entidade já tinha arrecadado 14 

toneladas em alimentos. “Ficamos felizes por dois motivos. Primeiro por estar fazendo 

o bem e ajudando aqueles que precisam de uma doação. E depois, em saber que 

existem pessoas dispostas a doar e somar nossa causa”, comentou.  

Mesa Brasil  

O Mesa Brasil é uma rede nacional de combate à fome e ao desperdício de alimentos. 

No RN, a equipe mantém contato permanente com os parceiros que fazem doações 

regulares e captando novos doadores. Atualmente o programa possui um cadastro com 

678 instituições beneficentes em todo o RN, totalizando cerca de 330 mil pessoas que 

são contempladas com ações sistemáticas e pontuais ao longo do ano. Apenas em 2023, 

o Mesa Brasil já arrecadou e distribuiu mais de mil toneladas em alimentos para 239 mil 

pessoas.  

  



 

 
 

SESC RN FARÁ DOAÇÃO DE 8,6 TONELADAS DE ALIMENTOS ARRECADADOS EM PARCERIA 

COM O FESTIVAL MADA 

Link https://hilnethcorreia.com.br/2023/10/24/sesc-rn-fara-doacao-de-86-
toneladas-de-alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-festival-
mada/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sesc-rn-fara-
doacao-de-86-toneladas-de-alimentos-arrecadados-em-parceria-com-o-
festival-mada  
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Classificação POSITIVO 

 

SESC RN FARÁ DOAÇÃO DE 8,6 TONELADAS DE 

ALIMENTOS ARRECADADOS EM PARCERIA COM O 

FESTIVAL MADA 
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O Programa Mesa Brasil do Sesc realiza, às 16 horas, desta quinta-feira, 26, a 

doação de 8,6 toneladas em alimentos para 25 instituições carentes de Natal, em 

solenidade no pátio do Arena das Dunas. A ação que beneficiará até 11,3 mil 

pessoas é o resultado da parceria do Serviço Social do Comércio do Rio Grande 

do Norte (Sesc RN) com o festival Música Alimento da Alma (MADA) e Arena das 

Dunas. 

A parceria se deu na aquisição de ingressos solidários, em que os espectadores 

do festival tiveram desconto no valor pago, desde que se comprometessem a 

levar 1kg de alimento não perecível em cada dia do evento, ocorrido nos dias 13 

e 14 de outubro. 

O diretor regional do Sesc RN, Gedson Nunes, enfatiza que as parcerias do Mesa 

Brasil com grandes eventos têm se mostrado de grande sucesso, lembrando que 

em agosto, em uma ação similar com o show Tardezinha, a entidade já tinha 

arrecadado 14 toneladas em alimentos. “Ficamos felizes por dois motivos. 

Primeiro por estar fazendo o bem e ajudando aqueles que precisam de uma 

doação. E depois, em saber que existem pessoas dispostas a doar e somar nossa 

causa”, comentou. 



 

 
 

Sesc RN doa 8,6 toneladas de alimentos arrecadados no festival MADA 

Link https://blogdowashington.com.br/sesc-rn-doa-86-toneladas-de-alimentos-
arrecadados-no-festival-mada/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG DO WASHINGTON 

Classificação POSITIVO 

 

Sesc RN doa 8,6 toneladas de 

alimentos arrecadados no festival 

MADA 

 

O Programa Mesa Brasil do Sesc realiza às 16 horas da quinta-feira, 26, a 
doação de 8,6 toneladas em alimentos para 25 instituições carentes de Natal, 
em solenidade no pátio do Arena das Dunas. A ação que beneficiará até 11,3 
mil pessoas é o resultado da parceria do Serviço Social do Comércio do Rio 
Grande do Norte (Sesc RN) com o festival Música Alimento da Alma (MADA) 
e Arena das Dunas. 
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Projeto que mantém ICMS em 20% no RN é sai de pauta na CCJ da Assembleia para maior 

debate 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/projeto-que-mantem-icms-em-20-no-rn-e-
sai-de-pauta-na-ccj-da-assembleia-para-maior-debate/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação NEUTRO 

 

Projeto que mantém ICMS 
em 20% no RN é sai de 
pauta na CCJ da 
Assembleia para maior 
debate 

Deputados estaduais integrantes da CCJ concordaram em fazer audiência pública 
para discutir o tema de maneira mais aprofundada 
Diego Campelo - Repórter de Política 
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Reunião da CCJ da Assembleia Legislativa ontem - Foto: Eduardo Maia / ALRN 

O Governo do Estado começou a enfrentar dificuldades para 

aprovar a proposta que mantém a alíquota-modal do ICMS em 

20% por tempo indeterminado. O projeto começou a tramitar 

nesta terça-feira 24 na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) 

da Assembleia Legislativa, mas foi retirado de pauta após 

sugestão de alguns deputados que formam a comissão. 

O relator do projeto na CCJ, deputado Francisco do PT, que 

também é líder do governo na Casa, colocou a matéria em 

discussão e em seguida emitiu parecer favorável à proposta. 

Na sequência, Francisco do PT iria começar a consultar os votos 

dos demais integrantes da comissão, no momento em que foi 

interrompido pelo deputado estadual Ubaldo Fernandes (PSDB), 

que sugeriu a realização de uma audiência pública para ouvir a 

Federação dos Municípios do RN (Femurn), além das entidades 



 

 
 

representativas da classe produtiva, a exemplo da Fecomércio, 

Fiern e Faern. 

A ideia de ampliar o debate foi reforçada pelo deputado Kleber 

Rodrigues (PSDB), que sugeriu que fosse realizada uma reunião 

conjunta entre as comissões pelas quais a proposta irá tramitar, 

a fim de ouvir todos os deputados envolvidos, bem como o setor 

produtivo. 

“Vamos convidar todos os interessados para que essa matéria 

seja amplamente debatida. Já que é um tema complexo, que ela 

seja debatida, que se chegue a um denominador que, claro, seja 

favorável para todos”, enfatizou Kleber Rodrigues. 

Já o deputado estadual Galeno Torquato (PSDB) concordou em 

realizar a reunião conjunta entre as comissões e observou que, 

na mensagem enviada pelo governo, não consta o impacto 

financeiro e orçamentário da proposta, razão pela qual ele 

solicitou a retirada de pauta. 

Um pedido será feito ao governo para complementar a proposta 

com essa informação. 

Os deputados Hermano Morais e Adjuto Dias, que também 

integram a CCJ, reforçaram as ideias dos colegas e, com isso, o 

relator retirou o projeto de pauta, de modo que a matéria ficou 

travada já na primeira das comissões responsáveis por analisar 

a proposta governamental na Casa. 



 

 
 

Pela lei atual, aprovada no fim do ano passado e que entrou em 

vigor em 1º de abril deste ano, o reajuste do ICMS só está válido 

até 31 de dezembro de 2023. Caso não seja aprovado um projeto 

para prorrogar o reajuste, a alíquota retorna para 18% em 2024. 

Na mensagem à Assembleia, a governadora Fátima Bezerra (PT) 

argumenta que a manutenção do ICMS em 20% é necessária 

para que o Estado não tenha “perdas significativas na 

arrecadação” a partir de 2029, quando devem começar a incidir 

os efeitos da reforma tributária que está sendo discutida no 

Congresso Nacional. 

A governadora afirma que a reforma tributária “estabelece 

como parâmetro para o rateio da arrecadação do novo imposto 

sobre o consumo a receita média de cada ente federativo no 

período de 2024 a 2028”. 

Governo Fátima faz “chantagem”, diz José Dias 

Ontem, em entrevista à 98 FM, o deputado estadual José Dias 

(PSDB) afirmou que o Governo do Estado faz uma “campanha 

violenta” para manter a alíquota do ICMS em 20% por tempo 

indeterminado. De acordo com o parlamentar, a gestão da 

governadora Fátima Bezerra (PT) faz uma “chantagem” para 

conseguir a aprovação do projeto na Assembleia Legislativa. 

“Se houver cumprimento de palavra, não passa (aumento do 

ICMS). A maioria dos deputados já se manifestou contrário. 



 

 
 

Apesar de a campanha do governo ser muito violenta, espécie 

de chantagem”, afirmou José Dias. 

O deputado estadual cita que o governo estadual tem usado 

prefeitos aliados para pressionar pela aprovação do projeto. A 

gestão de Fátima Bezerra tem argumentado que, se o aumento 

do ICMS não passar na Assembleia, prefeituras podem ter um 

prejuízo de R$ 175 milhões por ano a partir de 2024. 

O parlamentar criticou também a gestão estadual por 

descumprir um acordo com a Casa. No fim do ano passado, o 

governo enviou projeto que aumentava o ICMS de 18% para 

20%, mas alegando que os efeitos seriam temporários e que o 

reajuste seria anulado no caso de o Governo Federal compensar 

as perdas de arrecadação de 2022. Não só o reajuste foi mantido 

após a compensação como agora o Estado quer um aumento do 

ICMS de modo permanente. 

“Eu voto para que seja o que está escrito no papel. O que está se 

vendo é um desrespeito aos interesses da sociedade”, finalizou. 

  



 

 
 

Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado de pauta da CCJ da Assembleia 

Link https://www.celsoamancio.com/2023/10/projeto-que-mantem-icms-em-
20-e.html  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG CELSO AMÂNCIO 

Classificação NEUTRO 

 

Projeto que mantém ICMS em 20% é 
retirado de pauta da CCJ da Assembleia 

O deputado estadual Kleber Rodrigues justificou que a matéria, devido à 
importância e por afetar diretamente todo o setor produtivo do Rio Grande do 
Norte, deverá ser discutido mais amplamente junto às entidades que 
representam a classe empresarial e produtiva no estado. Não há, porém, uma 
data definida para as discussões ou para a retomada da matéria à pauta.  

"Essa matéria foi encaminhada hoje para a CCJ e o encaminhamento, de 
forma conjunta, foi de que essa pauta precisa ser mais debatida junto às 
instituições, como Fecomércio, FCDL, CDL, Fiern e também junto à 
Federação dos Municípios (Femurn) e Governo do Estado para que todos 
possam chegar a um denominador comum, já que é uma matéria que mexe 
com o ICMS e afeta todos" explicou Kleber Rodrigues. 

Foto: Reprodução/Tribuna do Norte 

https://www.celsoamancio.com/2023/10/projeto-que-mantem-icms-em-20-e.html
https://www.celsoamancio.com/2023/10/projeto-que-mantem-icms-em-20-e.html
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Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado de pauta da CCJ da Assembleia 

Link https://www.jairsampaio.com/projeto-que-mantem-icms-em-20-e-
retirado-de-pauta-da-ccj-da-assembleia/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG JAIR SAMPAIO 

Classificação NEUTRO 

 

Projeto que mantém ICMS em 20% é 
retirado de pauta da CCJ da 
Assembleia 
O parlamentar justificou que a matéria, devido à importância e por afetar 
diretamente todo o setor produtivo do Rio Grande do Norte, deverá ser 
discutido mais amplamente justo às entidades que representam a classe 
empresarial e produtiva no estado. Não há, porém, uma data definida para as 
discussões ou para a retomada da matéria à pauta. 

“Essa matéria foi encaminhada hoje para a CCJ e o encaminhamento, de 
forma conjunta, foi de que essa matéria precisa ser mais debatida junto às 
instituições, como Fecomércio, FCDL, CDL, Fiern e também junto à Federação 
dos Municípios (Femurn) e Governo do Estado para que todos possam chegar 
a um denominador comum, já que é uma matéria que mexe com o ICMS e 
afeta todos”, explicou Kleber Rodrigues. 

Tribuna do Norte 

  

https://www.jairsampaio.com/projeto-que-mantem-icms-em-20-e-retirado-de-pauta-da-ccj-da-assembleia/
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Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado de pauta da CCJ da Assembleia 

Link https://almirmacedo.blogspot.com/2023/10/projeto-que-mantem-icms-
em-20-e.html  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG ALMIR MACEDO 

Classificação NEUTRO 

 

Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado 

de pauta da CCJ da Assembleia 

  

O parlamentar justificou que a matéria, devido à importância e por afetar diretamente 

todo o setor produtivo do Rio Grande do Norte, deverá ser discutido mais amplamente 

justo às entidades que representam a classe empresarial e produtiva no estado. Não há, 

porém, uma data definida para as discussões ou para a retomada da matéria à pauta. 

“Essa matéria foi encaminhada hoje para a CCJ e o encaminhamento, de forma conjunta, 

foi de que essa matéria precisa ser mais debatida junto às instituições, como Fecomércio, 

FCDL, CDL, Fiern e também junto à Federação dos Municípios (Femurn) e Governo do 

Estado para que todos possam chegar a um denominador comum, já que é uma matéria 

que mexe com o ICMS e afeta todos”, explicou Kleber Rodrigues. 

Tribuna do Norte 

  

https://almirmacedo.blogspot.com/2023/10/projeto-que-mantem-icms-em-20-e.html
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Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado de pauta da CCJ da Assembleia 

Link https://www.blogdobg.com.br/projeto-que-mantem-icms-em-20-e-
retirado-de-pauta-da-ccj-da-assembleia/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG DO BG 

Classificação NEUTRO 

 

Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado de 

pauta da CCJ da Assembleia 
Reprodução 

O parlamentar justificou que a matéria, devido à importância e por 

afetar diretamente todo o setor produtivo do Rio Grande do Norte, 

deverá ser discutido mais amplamente justo às entidades que 

representam a classe empresarial e produtiva no estado. Não há, 

porém, uma data definida para as discussões ou para a retomada 

da matéria à pauta. 

“Essa matéria foi encaminhada hoje para a CCJ e o 

encaminhamento, de forma conjunta, foi de que essa matéria 

precisa ser mais debatida junto às instituições, como Fecomércio, 

FCDL, CDL, Fiern e também junto à Federação dos Municípios 

(Femurn) e Governo do Estado para que todos possam chegar a 

um denominador comum, já que é uma matéria que mexe com o 

ICMS e afeta todos”, explicou Kleber Rodrigues. 

Tribuna do Norte 

  

https://www.blogdobg.com.br/projeto-que-mantem-icms-em-20-e-retirado-de-pauta-da-ccj-da-assembleia/
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RETIRADO DE PAUTA DA CCJ DA ALRN PROJETO QUE MANTÉM ICMS EM 20% 

Link https://www.cearamirimlivre.com/2023/10/retirado-de-pauta-da-ccj-da-
alrn.html  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG CEARÁ-MIRIM LIVRE 

Classificação NEUTRO 

 

RETIRADO DE PAUTA DA CCJ DA 
ALRN PROJETO QUE MANTÉM ICMS 
EM 20% 
Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado 
de pauta da CCJ da Assembleia 

 

 
O projeto de lei do Governo do Estado que visa manter definitivamente a 
alíquota modal do ICMS em 20% no Rio Grande do Norte foi retirado da 
pauta da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Assembleia 
Legislativa. A matéria estava na pauta desta terça-feira (24), mas foi 
retirado após sugestão do deputado Kleber Rodrigues (PSDB) e com a 
anuência dos demais membros da comissão. 
 
O parlamentar justificou que a matéria, devido à importância e por 
afetar diretamente todo o setor produtivo do Rio Grande do Norte, 
deverá ser discutido mais amplamente justo às entidades que 
representam a classe empresarial e produtiva no estado. Não há, porém, 
uma data definida para as discussões ou para a retomada da matéria à 
pauta. 
 

https://www.cearamirimlivre.com/2023/10/retirado-de-pauta-da-ccj-da-alrn.html
https://www.cearamirimlivre.com/2023/10/retirado-de-pauta-da-ccj-da-alrn.html
https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEiyxHtXGKPf8WIBjHChKoxFF1joJjl_f4Dr4z0gexCYiRbhAUEbbxuXAatO6ug4zZxU-MeyFubkwFa8G9dXAUlRU0CQkwVTP-q9ew574ssMh7EYkWSoKfXeBddPCP4BtlI0VXsZIZVr1bLYjiCSJeeI-4vwPbQrhV4tmI9Z00n4n084lqSmxqzVyBz_Msvn/s1068/kleber-1068x710.webp


 

 
 

“Essa matéria foi encaminhada hoje para a CCJ e o encaminhamento, de 
forma conjunta, foi de que essa matéria precisa ser mais debatida junto 
às instituições, como Fecomércio, FCDL, CDL, Fiern e também junto à 
Federação dos Municípios (Femurn) e Governo do Estado para que todos 
possam chegar a um denominador comum, já que é uma matéria que 
mexe com o ICMS e afeta todos”, explicou Kleber Rodrigues. 
 
Mais informações em instantes 

 

  



 

 
 

Participa Natal atende multidão no bairro Lagoa Azul 

Link http://politicaemfoco.com/participa-natal-atende-multidao-no-bairro-
lagoa-azul/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG POLÍTICA EM FOCO 

Classificação NEUTRO 

 

Participa Natal atende 

multidão no bairro Lagoa 

Azul 

 

A quarta edição do Participa Natal nos Bairros em 2023 ocorreu neste 
sábado (21), na Escola Municipal Professor Amadeu Araújo, no 

http://politicaemfoco.com/participa-natal-atende-multidao-no-bairro-lagoa-azul/
http://politicaemfoco.com/participa-natal-atende-multidao-no-bairro-lagoa-azul/


 

 
 

Conjunto Nova Natal, na Zona Norte da capital. Ao todo, 5.266 pessoas 
puderam aproveitar os mais de 70 serviços oferecidos gratuitamente 
pela Prefeitura do Natal e por instituições parceiras. O projeto, que já 
beneficiou este ano os moradores dos bairros Pajuçara, Planalto e 
Rocas, está programado para acontecer pelo menos uma vez por mês, 
em bairros diferentes. 

 Como faz em todas as ações, o prefeito Álvaro Dias participou do 
evento e elogiou a presença das famílias. “Fico feliz em ver a 
participação das famílias no Participa Natal. Aqui nós temos serviços 
em todas as áreas para atender as necessidades de todos, até das 
crianças, seja na área da saúde, educação, esporte ou lazer. Só este 
ano, já atendemos quase 20 mil pessoas em três edições anteriores. 
Nosso desejo é trazer para perto da população, sem burocracia, os 
serviços que a prefeitura e nossos parceiros oferecem”, contou. 

 O Participa Natal nos Bairros é um Projeto da Prefeitura do Natal, 
coordenado pela Secretaria Municipal de Planejamento (SEMPLA) e a 
Secretaria Municipal de Governo (SMG), e que oferta diversos 
serviços das secretarias municipais e de empresas privadas e 
instituições parceiras do Projeto. 

 A coordenadora do projeto, Joanna Guerra, secretária da SEMPLA, 
contou que semanas antes de realizar a ação, profissionais das 
secretarias municipais elaboram reuniões de mobilização e escuta 
com os moradores do local para identificar as carências e promover 
soluções com mais agilidade. “É uma ação de grande alcance social 
que apresenta resolutividade imediata para muitos problemas que a 
comunidade não consegue resolver no seu dia a dia”, finalizou. 

 O projeto conta com a participação de todas as secretarias 
municipais e dos parceiros Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, 
SEBRAE-RN, INSS, Instituto Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, 
Projeto Odonto Levando Sorriso, Escola de Enfermagem Menino 
Jesus, COSERN, CAERN, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, 
Instituto Mix, Exército Brasileiro e Junta Militar. 

 Maria de Fátima, de 58 anos de idade, aproveitou o Participa Natal 
para realizar teste de visão. “Muito bom. Gostei do atendimento. Foi 



 

 
 

bem rápido. Agora com o resultado na mão fica mais fácil fazer os 
óculos”, falou. 

 A próxima edição do Participa Natal nos Bairros está programada 
para o bairro Felipe Camarão. Será dia 11 de novembro, a partir das 8h, 
na Escola Municipal Professora Maria Cristina Osório Tavares, 
localizada na Rua Antônio Carolino, S/N. 

 Serviços disponibilizados no Participa Natal: 

 Assistência e Desenvolvimento Social – Agendamento para emissão 
do RG (2ª e 3ª vias), Cadastro Único, orientações jurídicas, orientações 
sobre transporte e emissão da Carteira Nacional da Pessoa Idosa, 
conscientização sobre o combate à violência contra a pessoa idosa, 
orientações, inscrições e atualizações para do Programa Minha Casa 
Minha Vida (Faixa 1), orientação sobre regularização fundiária, 
atendimento do Procon Natal, orientação sobre aluguel social, auxílio 
funeral e kit enxoval, orientação para mulheres, crianças e 
adolescentes, orientações sobre benefícios e serviços da Previdência 
Social e Assistência Social, orientação sobre o combate à violência 
doméstica e serviços da Junta Militar. 

 Educação e Cultura – Oficinas (jogos, leitura e desenhos), distribuição 
de livrinhos educativos, orientações sobre programas Tributo à 
Criança e Passe Livre, matrícula para Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), apresentações musicais, teatro, arte circense, arte em grafite, 
oficina de pintura em ecobag, atividades de educação ambiental com 
exposições da fauna e flora do Parque da Cidade, plantio e 
distribuição de mudas, presença de coletor de lixo eletrônico e 
orientações sobre o descarte correto do resíduo. 

 Esporte e Lazer – Atividades físicas e recreativas, atividades lúdicas 
diversas, cadastro para a emissão da Carteira da Pessoa com 
Deficiência, inscrição para escolinha de futebol e espaço kids. 

 Estética – Corte de cabelo, maquiagem, esmaltação, desing de 
sobrancelhas e serviços de barbearia. 

 Saúde – Atendimento médico, atendimento odontológico, orientação 
de higienização bucal, teste de visão, manutenção de óculos, aferição 



 

 
 

de pressão arterial, teste de glicemia, vacinação, avaliação IMC, 
orientação sobre métodos contraceptivos, distribuição de 
preservativos masculinos e femininos, acupuntura, massoterapia, 
laserterapia, serviços de zoonoses (incluindo vacinação) para cães e 
gatos, promoção da saúde mental, orientações nutricionais, sala de 
atendimento para pessoa com deficiência e orientações e testes para 
ISTS. 

 Serviços Urbanos – Emissão de Cartão de Estacionamento de Idoso e 
PCD, emissão de Cartão Natalcard, distribuição de brindes sobre 
educação no trânsito, solicitação de manutenção de iluminação 
pública, podas de canteiros e áreas verdes, solicitação de manutenção 
de vias e equipamentos de drenagem, solicitação de revitalização de 
sinalização viária horizontal e vertical, atendimento pela agência 
móvel da Cosern com troca de lâmpadas ineficientes por LED, 
atendimento da unidade móvel da CAERN, orientações sobre 
desastres naturais e ouvidoria sobre saneamento básico. 

 Trabalho e Renda – Atendimentos da Sala do Empreendedor 
(formalização, orientação empresarial, emissão de boletos MEI e 
parcelamento da dívida MEI), consulta SPC/SERASA, orientações e 
emissão da Carteira Municipal do Artesão, orientações sobre o 
Programa de do Trabalho Infantil (PETI). 

  



 

 
 

Participa Natal atende multidão no bairro Lagoa Azul 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/participa-natal-atende-
multidao-no-bairro-lagoa-azul/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG HEITOR GREGÓRIO 

Classificação NEUTRO 

 

Participa Natal atende multidão no bairro Lagoa Azul 

 

A quarta edição do Participa Natal nos Bairros em 2023 ocorreu neste sábado (21), 
na Escola Municipal Professor Amadeu Araújo, no Conjunto Nova Natal, na Zona 
Norte da capital. Ao todo, 5.266 pessoas puderam aproveitar os mais de 70 
serviços oferecidos gratuitamente pela Prefeitura do Natal e por instituições 
parceiras. O projeto, que já beneficiou este ano os moradores dos bairros Pajuçara, 
Planalto e Rocas, está programado para acontecer pelo menos uma vez por mês, 
em bairros diferentes. 

Como faz em todas as ações, o prefeito Álvaro Dias participou do evento e elogiou a 
presença das famílias. “Fico feliz em ver a participação das famílias no Participa 
Natal. Aqui nós temos serviços em todas as áreas para atender as necessidades de 
todos, até das crianças, seja na área da saúde, educação, esporte ou lazer. Só este 
ano, já atendemos quase 20 mil pessoas em três edições anteriores. Nosso desejo é 
trazer para perto da população, sem burocracia, os serviços que a prefeitura e 
nossos parceiros oferecem”, contou. 

O Participa Natal nos Bairros é um Projeto da Prefeitura do Natal, coordenado pela 
Secretaria Municipal de Planejamento (SEMPLA) e a Secretaria Municipal de 
Governo (SMG), e que oferta diversos serviços das secretarias municipais e de 
empresas privadas e instituições parceiras do Projeto. 

A coordenadora do projeto, Joanna Guerra, secretária da SEMPLA, contou que 
semanas antes de realizar a ação, profissionais das secretarias municipais 
elaboram reuniões de mobilização e escuta com os moradores do local para 
identificar as carências e promover soluções com mais agilidade. “É uma ação de 
grande alcance social que apresenta resolutividade imediata para muitos 
problemas que a comunidade não consegue resolver no seu dia a dia”, finalizou. 

O projeto conta com a participação de todas as secretarias municipais e dos 
parceiros Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, SEBRAE-RN, INSS, Instituto 
Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto Levando Sorriso, Escola de 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/participa-natal-atende-multidao-no-bairro-lagoa-azul/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/participa-natal-atende-multidao-no-bairro-lagoa-azul/


 

 
 

Enfermagem Menino Jesus, COSERN, CAERN, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, 
Instituto Mix, Exército Brasileiro e Junta Militar. 

Maria de Fátima, de 58 anos de idade, aproveitou o Participa Natal para realizar 
teste de visão. “Muito bom. Gostei do atendimento. Foi bem rápido. Agora com o 
resultado na mão fica mais fácil fazer os óculos”, falou. 

A próxima edição do Participa Natal nos Bairros está programada para o bairro 
Felipe Camarão. Será dia 11 de novembro, a partir das 8h, na Escola Municipal 
Professora Maria Cristina Osório Tavares, localizada na Rua Antônio Carolino, S/N. 

Serviços disponibilizados no Participa Natal: 
Assistência e Desenvolvimento Social – Agendamento para emissão do RG (2ª e 3ª 
vias), Cadastro Único, orientações jurídicas, orientações sobre transporte e 
emissão da Carteira Nacional da Pessoa Idosa, conscientização sobre o combate à 
violência contra a pessoa idosa, orientações, inscrições e atualizações para do 
Programa Minha Casa Minha Vida (Faixa 1), orientação sobre regularização 
fundiária, atendimento do Procon Natal, orientação sobre aluguel social, auxílio 
funeral e kit enxoval, orientação para mulheres, crianças e adolescentes, 
orientações sobre benefícios e serviços da Previdência Social e Assistência Social, 
orientação sobre o combate à violência doméstica e serviços da Junta Militar. 

Educação e Cultura – Oficinas (jogos, leitura e desenhos), distribuição de livrinhos 
educativos, orientações sobre programas Tributo à Criança e Passe Livre, 
matrícula para Educação de Jovens e Adultos (EJA), apresentações musicais, teatro, 
arte circense, arte em grafite, oficina de pintura em ecobag, atividades de educação 
ambiental com exposições da fauna e flora do Parque da Cidade, plantio e 
distribuição de mudas, presença de coletor de lixo eletrônico e orientações sobre o 
descarte correto do resíduo. 

Esporte e Lazer – Atividades físicas e recreativas, atividades lúdicas diversas, 
cadastro para a emissão da Carteira da Pessoa com Deficiência, inscrição para 
escolinha de futebol e espaço kids. 

Estética – Corte de cabelo, maquiagem, esmaltação, desing de sobrancelhas e 
serviços de barbearia. 

Saúde – Atendimento médico, atendimento odontológico, orientação de 
higienização bucal, teste de visão, manutenção de óculos, aferição de pressão 
arterial, teste de glicemia, vacinação, avaliação IMC, orientação sobre métodos 
contraceptivos, distribuição de preservativos masculinos e femininos, acupuntura, 
massoterapia, laserterapia, serviços de zoonoses (incluindo vacinação) para cães e 
gatos, promoção da saúde mental, orientações nutricionais, sala de atendimento 
para pessoa com deficiência e orientações e testes para ISTS. 



 

 
 

Serviços Urbanos – Emissão de Cartão de Estacionamento de Idoso e PCD, emissão 
de Cartão Natalcard, distribuição de brindes sobre educação no trânsito, 
solicitação de manutenção de iluminação pública, podas de canteiros e áreas 
verdes, solicitação de manutenção de vias e equipamentos de drenagem, 
solicitação de revitalização de sinalização viária horizontal e vertical, atendimento 
pela agência móvel da Cosern com troca de lâmpadas ineficientes por LED, 
atendimento da unidade móvel da CAERN, orientações sobre desastres naturais e 
ouvidoria sobre saneamento básico. 

Trabalho e Renda – Atendimentos da Sala do Empreendedor (formalização, 
orientação empresarial, emissão de boletos MEI e parcelamento da dívida MEI), 
consulta SPC/SERASA, orientações e emissão da Carteira Municipal do Artesão, 
orientações sobre o Programa de do Trabalho Infantil (PETI). 

Foto: Alex Régis 

  



 

 
 

Participa Natal atende multidão no bairro Lagoa Azul 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/10/participa-natal-atende-
multidao-no-bairro-lagoa-azul/  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação NEUTRO 

 

Participa Natal atende multidão no bairro 
Lagoa Azul 

  

Participa Natal em Nova Natal – foto Alex Régis 

A quarta edição do Participa Natal nos Bairros em 2023 ocorreu neste sábado (21), na 

Escola Municipal Professor Amadeu Araújo, no Conjunto Nova Natal, na Zona Norte da 

capital. Ao todo, 5.266 pessoas puderam aproveitar os mais de 70 serviços oferecidos 

gratuitamente pela Prefeitura do Natal e por instituições parceiras. O projeto, que já 

beneficiou este ano os moradores dos bairros Pajuçara, Planalto e Rocas, está 

programado para acontecer pelo menos uma vez por mês, em bairros diferentes. 

https://www.versatilnews.com.br/2023/10/participa-natal-atende-multidao-no-bairro-lagoa-azul/
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Como faz em todas as ações, o prefeito Álvaro Dias participou do evento e elogiou a 

presença das famílias. “Fico feliz em ver a participação das famílias no Participa Natal. 

Aqui nós temos serviços em todas as áreas para atender as necessidades de todos, até 

das crianças, seja na área da saúde, educação, esporte ou lazer. Só este ano, já 

atendemos quase 20 mil pessoas em três edições anteriores. Nosso desejo é trazer 

para perto da população, sem burocracia, os serviços que a prefeitura e nossos 

parceiros oferecem”, contou. 

 O Participa Natal nos Bairros é um Projeto da Prefeitura do Natal, coordenado pela 

Secretaria Municipal de Planejamento (SEMPLA) e a Secretaria Municipal de Governo 

(SMG), e que oferta diversos serviços das secretarias municipais e de empresas 

privadas e instituições parceiras do Projeto. 

 A coordenadora do projeto, Joanna Guerra, secretária da SEMPLA, contou que 

semanas antes de realizar a ação, profissionais das secretarias municipais elaboram 

reuniões de mobilização e escuta com os moradores do local para identificar as 

carências e promover soluções com mais agilidade. “É uma ação de grande alcance 

social que apresenta resolutividade imediata para muitos problemas que a 

comunidade não consegue resolver no seu dia a dia”, finalizou. 

 O projeto conta com a participação de todas as secretarias municipais e dos parceiros 

Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, SEBRAE-RN, INSS, Instituto Atena, CDL 

Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto Levando Sorriso, Escola de Enfermagem 

Menino Jesus, COSERN, CAERN, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, Instituto Mix, 

Exército Brasileiro e Junta Militar. 

 Maria de Fátima, de 58 anos de idade, aproveitou o Participa Natal para realizar teste 

de visão. “Muito bom. Gostei do atendimento. Foi bem rápido. Agora com o resultado 

na mão fica mais fácil fazer os óculos”, falou. 

 A próxima edição do Participa Natal nos Bairros está programada para o bairro Felipe 

Camarão. Será dia 11 de novembro, a partir das 8h, na Escola Municipal Professora 

Maria Cristina Osório Tavares, localizada na Rua Antônio Carolino, S/N. 

 Serviços disponibilizados no Participa Natal: 

 Assistência e Desenvolvimento Social – Agendamento para emissão do RG (2ª e 3ª 

vias), Cadastro Único, orientações jurídicas, orientações sobre transporte e emissão da 

Carteira Nacional da Pessoa Idosa, conscientização sobre o combate à violência contra 

a pessoa idosa, orientações, inscrições e atualizações para do Programa Minha Casa 

Minha Vida (Faixa 1), orientação sobre regularização fundiária, atendimento do Procon 

Natal, orientação sobre aluguel social, auxílio funeral e kit enxoval, orientação para 

mulheres, crianças e adolescentes, orientações sobre benefícios e serviços da 

Previdência Social e Assistência Social, orientação sobre o combate à violência 

doméstica e serviços da Junta Militar. 

  



 

 
 

Educação e Cultura – Oficinas (jogos, leitura e desenhos), distribuição de livrinhos 

educativos, orientações sobre programas Tributo à Criança e Passe Livre, matrícula 

para Educação de Jovens e Adultos (EJA), apresentações musicais, teatro, arte circense, 

arte em grafite, oficina de pintura em ecobag, atividades de educação ambiental com 

exposições da fauna e flora do Parque da Cidade, plantio e distribuição de mudas, 

presença de coletor de lixo eletrônico e orientações sobre o descarte correto do 

resíduo. 

 Esporte e Lazer – Atividades físicas e recreativas, atividades lúdicas diversas, cadastro 

para a emissão da Carteira da Pessoa com Deficiência, inscrição para escolinha de 

futebol e espaço kids. 

 Estética – Corte de cabelo, maquiagem, esmaltação, desing de sobrancelhas e serviços 

de barbearia. 

 Saúde – Atendimento médico, atendimento odontológico, orientação de higienização 

bucal, teste de visão, manutenção de óculos, aferição de pressão arterial, teste de 

glicemia, vacinação, avaliação IMC, orientação sobre métodos contraceptivos, 

distribuição de preservativos masculinos e femininos, acupuntura, massoterapia, 

laserterapia, serviços de zoonoses (incluindo vacinação) para cães e gatos, promoção 

da saúde mental, orientações nutricionais, sala de atendimento para pessoa com 

deficiência e orientações e testes para ISTS. 

Serviços Urbanos – Emissão de Cartão de Estacionamento de Idoso e PCD, emissão de 

Cartão Natalcard, distribuição de brindes sobre educação no trânsito, solicitação de 

manutenção de iluminação pública, podas de canteiros e áreas verdes, solicitação de 

manutenção de vias e equipamentos de drenagem, solicitação de revitalização de 

sinalização viária horizontal e vertical, atendimento pela agência móvel da Cosern com 

troca de lâmpadas ineficientes por LED, atendimento da unidade móvel da CAERN, 

orientações sobre desastres naturais e ouvidoria sobre saneamento básico. 

 Trabalho e Renda – Atendimentos da Sala do Empreendedor (formalização, orientação 

empresarial, emissão de boletos MEI e parcelamento da dívida MEI), consulta 

SPC/SERASA, orientações e emissão da Carteira Municipal do Artesão, orientações 

sobre o Programa de do Trabalho Infantil (PETI). 
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ICF reduziu ritmo de crescimento em outubro, mas momento de intenção 

de compra de bens duráveis está 56,7% maior que há um ano 

O cenário econômico revela sinais de cautela entre os consumidores, à 

medida que se aproximam as principais datas comemorativas do 

comércio. De acordo com a Intenção de Consumo das Famílias (ICF), 

apurada mensalmente pela Confederação Nacional do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo (CNC), houve um leve avanço de 0,3% em 

outubro, após um mês de estabilidade em setembro. Embora o indicador 

ainda se mantenha em um nível de satisfação (104,2 pontos), a intenção 

de compra apresenta desaceleração, com seu crescimento mensal 

perdendo força desde abril de 2023. Na comparação anual, a intenção de 

consumo cresceu 19,7%, mas a taxa é a mais baixa desde outubro do 

ano passado. 

“A desaceleração da inflação, que inicialmente impulsionou de maneira 

positiva a renda e o consumo, parece ter perdido vigor a partir de agosto, 

levando os consumidores a adotar uma postura mais cautelosa no 

segundo semestre”, destaca o presidente da CNC, José Roberto Tadros. 

Por outro lado, há um impacto positivo notável na intenção de compra de 

bens duráveis, com um crescimento de 2,4% no último mês e de 56,7% na 

comparação anual. Embora o índice permaneça abaixo da marca dos 100 

pontos, Tadros ressalta que a tendência de queda das taxas de juros de 

mercado tem incentivado os consumidores a planejar a aquisição de 

produtos de maior valor, especialmente a prazo. 

Todos os indicadores (satisfação com o emprego e com a renda atuais, 

com o nível de consumo atual, bem como a perspectiva de consumo, o 

acesso ao crédito e o momento para compra de duráveis) tiveram alta no 

ano. No mês, a exceção foi o índice que mede a perspectiva profissional, 

estando, no entanto, 12,3% acima do registrado em outubro do ano 

passado. 

Facilidade de acesso ao crédito volta ao patamar de 2020 

Conforme a economista da CNC responsável pela ICF, Izis Ferreira, o 

movimento de queda das taxas de juros e as campanhas de 

https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/


 

 
 

renegociação de dívidas estão gradualmente facilitando o acesso ao 

crédito, embora as instituições financeiras ainda estejam seletivas por 

conta da inadimplência persistente. A pesquisa apontou que, neste mês, 

29,8% dos consumidores consideram que está mais fácil comprar a 

crédito, a maior proporção desde maio de 2020. Ainda assim, a maioria 

(35,3%) acha que está mais difícil. 

“O alto endividamento e a inadimplência continuam limitando a 

capacidade de consumo das famílias, o que diminui os efeitos positivos 

da desaceleração da inflação na renda disponível”, explica Izis Ferreira. 

Segundo a economista, a desaceleração do ritmo de contratações 

formais no mercado de trabalho está levando os consumidores a olhar 

com cautela para o emprego nos próximos meses, com o indicador que 

mede a perspectiva profissional registrando queda de 0,7%. Além disso, 

esse indicador apresenta quedas consecutivas nos últimos três meses, 

indicando que os consumidores estão olhando com ceticismo para o 

emprego nos próximos meses. 

Moderação em todas as faixas de renda 

A cautela nas compras é um fenômeno que atinge consumidores de 

todas as faixas de renda. Tanto as famílias que recebem até 10 salários 

mínimos como aquelas com renda superior a esse valor têm apresentado 

desaceleração em suas perspectivas de consumo desde setembro, 

mostrando sinais de moderação do otimismo. Entre as famílias de menor 

renda, a perspectiva de consumo para os próximos três meses cresceu 

0,2% em outubro, enquanto entre os consumidores de alta renda houve 

um avanço de 0,5%. No entanto, Izis Ferreira destaca que é maior a 

proporção de consumidores da faixa mais alta de renda que pretende 

aumentar seus gastos neste último trimestre do ano (43,9%), em 

comparação com o grupo de menor renda (39,6%). 

Ascom. 

  



 

 
 

Intenção de Consumo das Famílias avança 0,3% em outubro ante setembro, revela CNC 
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Intenção de Consumo das Famílias avança 0,3% em 

outubro ante setembro, revela CNC 

Os brasileiros ficaram ligeiramente mais propensos às compras em 

outubro, segundo a Confederação Nacional do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo (CNC). A Intenção de Consumo das Famílias (ICF) 

avançou 0,3% em relação a setembro, já descontados os efeitos 

sazonais. 

O indicador alcançou 104,2 pontos, patamar considerado na zona 

favorável (acima dos 100 pontos), mas a CNC pondera que o ritmo de 

crescimento da intenção de compras dos consumidores vem 

desacelerando desde abril. 

"Na comparação anual (ante outubro de 2022), a intenção de consumo 

cresceu 19,7%, mas a taxa é a mais baixa desde outubro do ano passado 

(+18,9%)", frisou a entidade. "O cenário econômico revela sinais de 

cautela entre os consumidores, à medida que se aproximam as 

principais datas comemorativas do comércio", ressaltou a CNC, 

referindo-se ao Natal e Black Friday. 

https://gauchazh.clicrbs.com.br/economia/noticia/2023/10/intencao-de-consumo-das-familias-avanca-03-em-outubro-ante-setembro-revela-cnc-clo4h6p42002001j6i6wmaqlf.html
https://gauchazh.clicrbs.com.br/economia/noticia/2023/10/intencao-de-consumo-das-familias-avanca-03-em-outubro-ante-setembro-revela-cnc-clo4h6p42002001j6i6wmaqlf.html
https://gauchazh.clicrbs.com.br/economia/noticia/2023/10/intencao-de-consumo-das-familias-avanca-03-em-outubro-ante-setembro-revela-cnc-clo4h6p42002001j6i6wmaqlf.html


 

 
 

Na passagem de setembro para outubro, seis dos sete componentes do 

ICF registraram avanços: emprego atual (alta de 0,1%, para 126,9 

pontos); renda atual (0,2%, para 121,1 pontos); nível de consumo atual 

(0,4%, para 89,6 pontos); perspectiva de consumo (0,5%, para 109,4 

pontos); acesso ao crédito (0,2%, para 94,5 pontos); e momento para 

aquisição de bens de consumo duráveis (2,4%, para 69,3 pontos). 

Houve recuo apenas no item perspectiva profissional (-0,7%, para 118,4 

pontos). 

Na comparação com outubro de 2022, todos os sete componentes do ICF 

registraram expansão em outubro de 2023, com destaque para a alta de 

56,7% na intenção de compra de bens duráveis. 

Para a entidade, os resultados indicam que os brasileiros preveem 

consumo moderado às vésperas de Black Friday e Natal. 

A queda das taxas de juros e o programa do governo de renegociação de 

dívidas "estão gradualmente facilitando o acesso ao crédito, embora as 

instituições financeiras ainda estejam seletivas por conta da 

inadimplência persistente", avaliou a economista Izis Ferreira, 

responsável pela pesquisa da CNC, em nota. 

Em outubro, 29,8% dos consumidores afirmaram estar mais fácil 

comprar a crédito, maior proporção desde maio de 2020, embora uma 

fatia mais expressiva, de 35,3% dos entrevistados, ainda acredite que 

esteja mais difícil. 

"O alto endividamento e a inadimplência continuam limitando a 

capacidade de consumo das famílias, o que diminui os efeitos positivos 

da desaceleração da inflação na renda disponível", justificou Izis 

Ferreira, em nota. 



 

 
 

Quanto aos resultados por faixas de renda, a perspectiva de consumo 

nos próximos três meses das famílias com renda mensal de até dez 

salários mínimos cresceu 0,2% em outubro ante setembro, ante um 

avanço de 0,5% entre as famílias que recebem mais de dez salários 

mensais. 
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Com 195 dias de duração, quase sete meses de navegação, a temporada de 
cruzeiros 2023/2024 será ainda maior que sua antecessora, com a 
expectativa de ofertar mais de 877 mil leitos, segundo a Associação Brasileira 
de Cruzeiros Marítimos (Clia Brasil).  

O setor espera criar mais de 80 mil empregos no país, além de gerar um 
impacto de mais de R$ 5 bilhões na economia brasileira, motivado pelos 
gastos das companhias marítimas, dos cruzeiristas e tripulantes nas cidades 

https://wllanadantas.com.br/temporada-de-cruzeiros-deve-ter-impacto-de-mais-de-r-5-bilhoes-na-economia/
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de embarque e desembarque e visitadas. Esse movimento beneficia setores 
como o comércio varejista – despesas com restaurantes, compras, presentes, 
alimentos e bebidas, além do transporte antes e após a viagem, passeios 
turísticos, transporte nas cidades visitadas e hospedagem antes ou após o 
cruzeiro. 

De 25 de outubro a 7 de maio, Costa Diadema, Costa Fascinosa, Costa 
Favolosa, MSC Armonia, MSC Grandiosa, MSC Lirica, MSC Musica, MSC 
Preziosa e MSC Seaview formam o grupo de nove navios que partirão dos 
portos de Itajaí (SC), Maceió, Rio de Janeiro, Salvador, Santos (SP), além do 
estreante Porto de Paranaguá (PR), e  percorrerão por 212 roteiros, com 763 
escalas. 

No total, serão 19 destinos: Angra dos Reis, Balneário Camboriú, Búzios, Cabo 
Frio, Fortaleza, Ilha Grande, Ilhabela, Ilhéus, Porto Belo, Recife, incluindo 
Buenos Aires, Montevidéu, Punta del Este e os portos de embarque e 
desembarque, além da possibilidade de escalas-teste em Penha e em São 
Francisco do Sul, e do trabalho um pouco mais de longo prazo para viabilizar 
outras cidades, como Vitória. 

Segundo a Clia Brasil, a temporada 2023/2024 também reforça o retorno do 
Brasil como rota de importantes companhias marítimas internacionais, com 
35 navios de longo curso, que farão paradas em 45 destinos localizados em 
15 estados brasileiros, como Amazonas, Bahia, Rio de Janeiro, São Paulo, 
Pará, Ceará, Rio Grande do Norte, Alagoas e Rio Grande do Sul. 

“Depois de 2022/2023 se consolidar como a maior dos últimos dez anos, a 
temporada 2023/2024 com certeza será outro recorde, que irá manter a 
indústria de cruzeiros em um caminho ascendente, até superarmos os 805 mil 
cruzeiristas de 2011/2012,. Na temporada passada, tivemos 802 mil 
cruzeiristas”, disse o presidente da Clia Brasil, Marco Ferraz. 
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Por Agência Brasil — Com 195 dias de duração, quase sete meses de 
navegação, a temporada de cruzeiros 2023/2024 será ainda maior que 
sua antecessora, com a expectativa de ofertar mais de 877 mil leitos, 
segundo a Associação Brasileira de Cruzeiros Marítimos (Clia Brasil). 

O setor espera criar mais de 80 mil empregos no país, além de gerar um 
impacto de mais de R$ 5 bilhões na economia brasileira, motivado pelos 
gastos das companhias marítimas, dos cruzeiristas e tripulantes nas 
cidades de embarque e desembarque e visitadas. Esse movimento 
beneficia setores como o comércio varejista – despesas com 
restaurantes, compras, presentes, alimentos e bebidas, além do 
transporte antes e após a viagem, passeios turísticos, transporte nas 
cidades visitadas e hospedagem antes ou após o cruzeiro. 

De 25 de outubro a 7 de maio, Costa Diadema, Costa Fascinosa, Costa 
Favolosa, MSC Armonia, MSC Grandiosa, MSC Lirica, MSC Musica, 
MSC Preziosa e MSC Seaview formam o grupo de nove navios que 
partirão dos portos de Itajaí (SC), Maceió, Rio de Janeiro, Salvador, 
Santos (SP), além do estreante Porto de Paranaguá (PR), e  percorrerão 
por 212 roteiros, com 763 escalas. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/temporada-de-cruzeiros-deve-ter-impacto-de-mais-de-r-5-bi-na-economia
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No total, serão 19 destinos: Angra dos Reis, Balneário Camboriú, 
Búzios, Cabo Frio, Fortaleza, Ilha Grande, Ilhabela, Ilhéus, Porto Belo, 
Recife, incluindo Buenos Aires, Montevidéu, Punta del Este e os portos 
de embarque e desembarque, além da possibilidade de escalas-teste em 
Penha e em São Francisco do Sul, e do trabalho um pouco mais de 
longo prazo para viabilizar outras cidades, como Vitória. 

Segundo a Clia Brasil, a temporada 2023/2024 também reforça o 
retorno do Brasil como rota de importantes companhias marítimas 
internacionais, com 35 navios de longo curso, que farão paradas em 45 
destinos localizados em 15 estados brasileiros, como Amazonas, Bahia, 
Rio de Janeiro, São Paulo, Pará, Ceará, Rio Grande do Norte, Alagoas e 
Rio Grande do Sul. 

“Depois de 2022/2023 se consolidar como a maior dos últimos dez 
anos, a temporada 2023/2024 com certeza será outro recorde, que irá 
manter a indústria de cruzeiros em um caminho ascendente, até 
superarmos os 805 mil cruzeiristas de 2011/2012,. Na temporada 
passada, tivemos 802 mil cruzeiristas”, disse o presidente da Clia Brasil, 
Marco Ferraz. 

  



 

 
 

Temporada de cruzeiros deve ter impacto de mais de R$ 5 bilhões na economia 

Link https://www.infomoney.com.br/consumo/temporada-de-cruzeiros-deve-
ter-impacto-de-mais-de-r-5-bi-na-economia/  
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publicação 
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

 

Temporada de cruzeiros deve ter impacto de mais de R$ 5 bi na 

economia 
Projeções estimam geração de 80 mil empregos 

 

(Divulgação/ MSC) 

Com 195 dias de duração, quase sete meses de navegação, a temporada de 
cruzeiros 2023/2024 será ainda maior que sua antecessora, com a expectativa 
de ofertar mais de 877 mil leitos, segundo a Associação Brasileira de Cruzeiros 
Marítimos (Clia Brasil). 

O setor espera criar mais de 80 mil empregos no país, além de gerar um 
impacto de mais de R$ 5 bilhões na economia brasileira, motivado pelos gastos 
das companhias marítimas, dos cruzeiristas e tripulantes nas cidades de 
embarque e desembarque e visitadas. Esse movimento beneficia setores como 
o comércio varejista – despesas com restaurantes, compras, presentes, 
alimentos e bebidas, além do transporte antes e após a viagem, passeios 

https://www.infomoney.com.br/consumo/temporada-de-cruzeiros-deve-ter-impacto-de-mais-de-r-5-bi-na-economia/
https://www.infomoney.com.br/consumo/temporada-de-cruzeiros-deve-ter-impacto-de-mais-de-r-5-bi-na-economia/


 

 
 

turísticos, transporte nas cidades visitadas e hospedagem antes ou após o 
cruzeiro. 

De 25 de outubro a 7 de maio, Costa Diadema, Costa Fascinosa, Costa 
Favolosa, MSC Armonia, MSC Grandiosa, MSC Lirica, MSC Musica, MSC 
Preziosa e MSC Seaview formam o grupo de nove navios que partirão dos 
portos de Itajaí (SC), Maceió, Rio de Janeiro, Salvador, Santos (SP), além do 
estreante Porto de Paranaguá (PR), e  percorrerão por 212 roteiros, com 763 
escalas. 

No total, serão 19 destinos: Angra dos Reis, Balneário Camboriú, Búzios, Cabo 
Frio, Fortaleza, Ilha Grande, Ilhabela, Ilhéus, Porto Belo, Recife, incluindo 
Buenos Aires, Montevidéu, Punta del Este e os portos de embarque e 
desembarque, além da possibilidade de escalas-teste em Penha e em São 
Francisco do Sul, e do trabalho um pouco mais de longo prazo para viabilizar 
outras cidades, como Vitória. 

Segundo a Clia Brasil, a temporada 2023/2024 também reforça o retorno do 
Brasil como rota de importantes companhias marítimas internacionais, com 35 
navios de longo curso, que farão paradas em 45 destinos localizados em 15 
estados brasileiros, como Amazonas, Bahia, Rio de Janeiro, São Paulo, Pará, 
Ceará, Rio Grande do Norte, Alagoas e Rio Grande do Sul. 

“Depois de 2022/2023 se consolidar como a maior dos últimos dez anos, a 
temporada 2023/2024 com certeza será outro recorde, que irá manter a 
indústria de cruzeiros em um caminho ascendente, até superarmos os 805 mil 
cruzeiristas de 2011/2012,. Na temporada passada, tivemos 802 mil 
cruzeiristas”, disse o presidente da Clia Brasil, Marco Ferraz. 

  



 

 
 

Temporada de cruzeiros deve ter impacto de mais de R$ 5 bilhões na economia 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/temporada-
de-cruzeiros-deve-ter-impacto-de-mais-de-r-5-bi-na-economia  

Data da 
publicação 

24/10/2023 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Temporada de 

cruzeiros deve ter 

impacto de mais de R$ 

5 bi na economia 
Projeções estimam geração de 80 mil empregos 

  

ouvir: 

Com 195 dias de duração, quase sete meses de navegação, a temporada de 
cruzeiros 2023/2024 será ainda maior que sua antecessora, com a expectativa 
de ofertar mais de 877 mil leitos, segundo a Associação Brasileira de Cruzeiros 
Marítimos (Clia Brasil).  

O setor espera criar mais de 80 mil empregos no país, além de gerar um 
impacto de mais de R$ 5 bilhões na economia brasileira, motivado pelos gastos 
das companhias marítimas, dos cruzeiristas e tripulantes nas cidades de 
embarque e desembarque e visitadas. Esse movimento beneficia setores como 
o comércio varejista – despesas com restaurantes, compras, presentes, 
alimentos e bebidas, além do transporte antes e após a viagem, passeios 
turísticos, transporte nas cidades visitadas e hospedagem antes ou após o 
cruzeiro. 

De 25 de outubro a 7 de maio, Costa Diadema, Costa Fascinosa, Costa 
Favolosa, MSC Armonia, MSC Grandiosa, MSC Lirica, MSC Musica, MSC 
Preziosa e MSC Seaview formam o grupo de nove navios que partirão dos 
portos de Itajaí (SC), Maceió, Rio de Janeiro, Salvador, Santos (SP), além do 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/temporada-de-cruzeiros-deve-ter-impacto-de-mais-de-r-5-bi-na-economia
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/temporada-de-cruzeiros-deve-ter-impacto-de-mais-de-r-5-bi-na-economia


 

 
 

estreante Porto de Paranaguá (PR), e  percorrerão por 212 roteiros, com 763 
escalas. 

No total, serão 19 destinos: Angra dos Reis, Balneário Camboriú, Búzios, Cabo 
Frio, Fortaleza, Ilha Grande, Ilhabela, Ilhéus, Porto Belo, Recife, incluindo 
Buenos Aires, Montevidéu, Punta del Este e os portos de embarque e 
desembarque, além da possibilidade de escalas-teste em Penha e em São 
Francisco do Sul, e do trabalho um pouco mais de longo prazo para viabilizar 
outras cidades, como Vitória. 

Segundo a Clia Brasil, a temporada 2023/2024 também reforça o retorno do 
Brasil como rota de importantes companhias marítimas internacionais, com 35 
navios de longo curso, que farão paradas em 45 destinos localizados em 15 
estados brasileiros, como Amazonas, Bahia, Rio de Janeiro, São Paulo, Pará, 
Ceará, Rio Grande do Norte, Alagoas e Rio Grande do Sul. 

"Depois de 2022/2023 se consolidar como a maior dos últimos dez anos, a 
temporada 2023/2024 com certeza será outro recorde, que irá manter a 
indústria de cruzeiros em um caminho ascendente, até superarmos os 805 mil 
cruzeiristas de 2011/2012,. Na temporada passada, tivemos 802 mil 
cruzeiristas”, disse o presidente da Clia Brasil, Marco Ferraz. 

  



 

 
 

Pesquisa revela que 53% dos brasileiros acreditam em melhora econômica 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/pesquisa-
revela-que-53-dos-brasileiros-acreditam-em-melhora-economica  
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Pesquisa revela que 53% dos brasileiros acreditam em 

melhora econômica 

Segundo CNI, somente 24% consideram bom momento 
econômico atual 

  

ouvir: 

Pouco mais da metade da população brasileira acredita que a economia vai 
melhorar nos próximos 6 meses, embora a maioria acredite que o momento 
econômico atual seja regular, ruim ou péssimo. A conclusão consta da 
pesquisa Retratos da Sociedade Brasileira – Economia e População, da 
Confederação Nacional da Indústria (CNI).  

Segundo o levantamento, 53% dos pesquisados acreditam em melhoria da 
situação econômica, contra 21% que acreditam que nada deve mudar em 6 
meses e 22% que acreditam em piora no mesmo período. Realizada pelo 
Instituto de Pesquisa em Reputação e Imagem (IPRI), a pesquisa ouviu 2.004 
pessoas em todas as unidades da Federação entre 14 e 19 de setembro. 

Em relação ao momento atual, 24% da população considera boa a situação da 
economia, 36% consideram regular e 38% afirmam que a situação está ruim ou 
péssima. 

A percepção varia conforme a região do país. A melhor avaliação está no 
Nordeste, onde 32% dizem que o desempenho atual da economia está ótimo 
ou bom. O percentual cai para 23% no Norte e no Centro-Oeste, para 20% no 
Sudeste e para 18% no Sul. Em contrapartida, o Norte e Centro-Oeste lideram 
a avaliação ruim ou péssima, com 44%, seguido pelo Sul (43%), pelo Sudeste 
(39%) e pelo Nordeste (30%). 

Apesar da avaliação menos positiva sobre o momento atual da economia, 45% 
da população brasileira considera ter havido melhorias nos últimos 6 meses. 
Entre os que consideram a situação da economia atual ruim ou péssima, 17% 
avaliam que ela está melhor do que no primeiro trimestre. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/pesquisa-revela-que-53-dos-brasileiros-acreditam-em-melhora-economica
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/pesquisa-revela-que-53-dos-brasileiros-acreditam-em-melhora-economica


 

 
 

Parâmetros 

A pesquisa também perguntou a expectativa dos entrevistados sobre os 
indicadores econômicos. Ao todo, foram analisados quatro parâmetros: 
inflação, juros nos financiamentos pessoais, desemprego e pobreza. 

Em relação à inflação, 46% da população acreditam que a inflação subirá nos 
próximos 6 meses, e 29% acreditam que a inflação vai começar a cair. Sobre 
os juros, 39% da população acreditam em alta nas taxas dos financiamentos 
pessoais no mesmo período, enquanto 24% avaliam que elas devem cair. 

Para o desemprego, a expectativa é que a taxa aumente nos próximos 6 
meses para 30% dos entrevistados e que caia para 31%. Em relação à 
pobreza, 29% dos brasileiros afirmam que a pobreza ao seu redor subirá e 
outros 29%, o mesmo percentual, acreditam que a pobreza diminuirá. 

  



 

 
 

Pesquisa: 53% dos brasileiros afirmam que a economia vai melhorar nos próximos seis 

meses 

Link https://exame.com/economia/pesquisa-53-dos-brasileiros-afirmam-que-a-
economia-vai-melhorar-nos-proximos-seis-meses/  
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Pesquisa: 53% dos 
brasileiros afirmam que a 
economia vai melhorar nos 
próximos seis meses 
Levantamento da CNI mostra que, embora maior parte considere o 

momento econômico regular, ruim ou péssimo, brasileiros reconhecem que 

houve avanço em relação ao primeiro trimestre e projetam otimismo para 

2024 

Modo escuro 

 

• 24% da população considera boa ou ótima a situação atual 

da economia; 

• 36% afirmam que a situação é regular; 

• 38% dizem que a situação é ruim ou péssima. 

https://exame.com/economia/pesquisa-53-dos-brasileiros-afirmam-que-a-economia-vai-melhorar-nos-proximos-seis-meses/
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Percepções regionais 
Segundo a CNI, a percepção varia conforme a região. No Nordeste, 32% afirmam que o 

desempenho da economia está ótimo ou bom e 30% ruim ou péssima. No Norte e 

Centro-Oeste, o percentual de quem assinalou ótima ou boa caiu para 23% e a avaliação 

de que está ruim ou péssima sobe para 44% dos entrevistados. 

No Sudeste, 20% marcaram ótima ou boa e 39% assinalaram ruim ou péssima. O Sul 

tem a pior percepção: a avaliação de 18% da população é de que a economia está ótima 

ou boa e 43% afirmam perceber a economia como ruim ou péssima. 

Apesar da avaliação menos positiva sobre o momento atual da economia, 45% da 

população considera que a situação já foi pior. Este é o percentual de brasileiros que 

afirmam que a economia melhorou nos últimos seis meses. E, entre os que consideram a 

situação da economia atual como ruim ou péssima, 17% avaliam que ela está melhor do 

que no primeiro trimestre. 

Inflação, juros, desemprego e pobreza 
Apesar de boletim Focus do Banco Central projetar uma inflação dentro da 
meta — de 4,75% — até o final do ano, a maior parte da população (49%) entende que 

os preços dos produtos consumidos por eles aumentaram nos últimos seis meses. Já 

32% responderam que os preços diminuíram e 18% disseram que está igual nos últimos 

seis meses. "A expectativa é de aumento de preços nos próximos seis meses para 46% 

da população, enquanto 29% acreditam que a inflação vai começar a cair", diz a CNI em 

comunicado. 

Além disso, 48% dos entrevistados afirmam que as taxas de juros de suas compras ou 

de suas dívidas aumentaram nos últimos seis meses e 9% disseram que caíram. A 

projeção para os próximos seis meses para 39% da população é de aumento nos juros 

dos financiamentos pessoais, enquanto 24% avaliam que os juros devem cair. 

Os dados mostram que 33% da população afirma que o desemprego aumentou entre as 

pessoas próximas nos últimos seis meses, 41% disseram que a situação permanece igual 

e 22% afirmam que o desemprego diminuiu. A expectativa é de que o desemprego 

aumente para 30% dos entrevistados e que caia para 31%. 

A percepção de aumento da pobreza na região e nos ambientes em que 32% dos 

entrevistados frequentam se expandiu nos últimos seis meses, permaneceu igual para 

49% dos brasileiros e caiu 26%. Para os próximos seis meses, 29% dos brasileiros 

afirmam que a pobreza ao seu redor vai aumentar e outros 29%, o mesmo percentual, 

acreditam que a pobreza será menor. 

  

https://exame.com/economia/previsao-do-boletim-focus-de-alta-do-ipca-2023-cai-de-486-para-475/
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Varejo on-line: itens importados com declaração devem chegar a 70% no fim de outubro, diz 

secretário da Receita 

Link https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/10/24/varejo-on-line-
itens-importados-com-declaracao-somam-70percent-em-outubro-diz-
secretario-da-receita.ghtml  
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Varejo on-line: itens importados com declaração devem 

chegar a 70% no fim de outubro, diz secretário da Receita 

A mudança é vista como um dos resultados práticos do programa Remessa 

Conforme, criado para regularizar as importações de itens e bens no varejo 

on-line 

O secretário especial da Receita Federal, Robinson Barreirinhas — Foto: Edu Andrade/MPO 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/10/24/varejo-on-line-itens-importados-com-declaracao-somam-70percent-em-outubro-diz-secretario-da-receita.ghtml
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O secretário especial da Receita Federal, Robinson Barreirinhas, 

afirmou nesta terça-feira que o mês de outubro deve atingir a 

marca de 70% das remessas internacionais devidamente 

declaradas em solo brasileiro. A meta é atingir 100% até o fim do 

ano. 

• MA mudança é vista como um dos resultados práticos do 

programa Remessa Conforme, lançado no meio do ano pelo 

Ministério da Fazenda para regularizar as importações de 

itens e bens no varejo on-line. 

Amazon, Shein, AliExpress e Mercado Livre e outras já 

aderiram ao programa do governo. 

— Para não dizer que era zero, tinha 3% de informação 

(declaradas) antes (do programa). No mês passado, chegamos a 

quase 50%, neste mês de outubro, quando fechado, teremos em 

torno de 70% de declarações feitas, e certamente até o final do 

ano chegaremos a 100% — disse Barreirinhas. 

O principal benefício desse programa é a isenção do imposto de 

importação para compras de até US$ 50. Acima desse valor, 

continua valendo o imposto federal de 60%. 

Em contrapartida, as empresas dentro do Remessa Conforme 

precisam atender a uma série de regras, incluindo a declaração de 

importação e pagamento dos tributos antes da chegada das 

mercadorias em solo nacional. 

— Nós saímos de uma situação em que nós não sabíamos o que 

vinha dentro dos pacotes. Sabíamos o número de pacotes, mas 

para quem ia, de quem vinha, o que tem dentro, quantas vezes 

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/empresa/shein
http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/empresa/aliexpress/
https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/empresa/mercado-livre


 

 
 

aquela pessoa compra. Zero de informação — declarou o 

secretário especial da Receita Federal. 

Nova alíquota 

O Ministério da Fazenda estuda definir uma alíquota de imposto 

de importação para compras de até US$ 50 (cerca de R$ 251) em 

plataformas digitais que vendem produtos de fora do país. Por 

enquanto, taxa continua zerada para as empresas de e-commerce 

que estão inseridas no programa Remessa Conforme. As empresas 

também precisam pagar ICMS de 17%. 

A decisão de zerar o imposto de importação desagradou aos 

varejistas brasileiros, que se queixam de concorrência 

desequilibrada com importados. 

No início de setembro, o secretário-executivo do Ministério da 

Fazenda, Dario Durigan, adiantou que o governo avalia aplicar 

uma alíquota de 20% sobre remessas internacionais de até US$ 50 

— atendendo as reivindicações das empresas domésticas e, por 

outro lado, adotando uma valor menor do que os 60% previstos 

atualmente para comparar acima do valor de US$ 50. 

Contudo, no Projeto de Lei Orçamentária Anual de 2024, a taxa 

estabelecida foi de 28% para o imposto de importação sobre as 

compras internacionais de até US$ 50, conforme o site "Jota". O 

valor foi confirmado pela Receita Federal após questionamento de 

jornalistas em coletiva realizada na manhã desta terça-feira. Em 

nota, a Fazenda afirma que a decisão ainda será tomada: 

"Essas estimativas (da taxa de 28%) foram feitas num cenário 

onde não havia informações confiáveis sobre esse segmento 



 

 
 

econômico. A partir do programa Remessa Conforme, com a 

certificação das grandes empresas do setor, será possível ter as 

informações mais apuradas para se avaliar uma alíquota 

adequada", diz a pasta. 

Webstories 

  

https://oglobo.globo.com/economia/stories/esta-endividado-veja-os-planos-do-governo-para-destravar-o-credito.ghtml


 

 
 

STJ discute ação que pode desonerar folha e tirar recursos do Sistema S 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/10/25/stj-discute-acao-que-pode-
desonerar-folha-e-tirar-recursos-do-sistema-s  
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STJ discute ação que pode desonerar folha e tirar recursos do Sistema S 

 

A Primeira Seção do STJ (Superior Tribunal de Justiça) deve analisar nesta quarta-feira 

(25) três questões tributárias que terão repercussão sobre casos semelhantes. Duas 

tratam do ICMS, principal imposto estadual. A outra, de contribuições sobre a folha de 

pagamento. 

As teses fixadas pelo tribunal nesses julgamentos serão aplicadas na solução de casos 

judiciais em discussão no país, por serem analisadas como recursos repetitivos. 

Em relação ao último tema, os ministros irão avaliar se o limite de 20 salários mínimos 

é válido para a apuração das contribuições para o Sistema S, para o Incra e para o 

Salário Educação (Tema 1.079). 

São as chamadas "contribuições parafiscais arrecadadas por conta de terceiros", cuja 

destinação varia de acordo com o setor econômico. Elas representam 5,8% da folha de 

salários. Em 2022, as arrecadações do Sistema S e do Salário Educação somaram R$ 27 

bilhões, cada uma. 

Atualmente, a Receita Federal exige a tributação do valor total dos pagamentos com 

esse percentual, mas algumas empresas possuem decisões judiciais que limitam a 

aplicação dos 5,8% aos 20 primeiros salários mínimos (R$ 26.400) da folha de 

funcionários. 

Uma decisão favorável aos contribuintes reduziria de forma significativa os recursos 

para entidades como Senai, Sebrae e Sesc. 

"Vamos ter uma situação de estrangulamento do Sistema S, que hoje vem arrecadando 

isso", afirma Halley Henares, presidente da Abat (Associação Brasileira de Advocacia 

Tributária). 

O governo argumenta que uma lei de 1986, que acabou com esse limite para as 

contribuições previdenciárias, também teria efeito sobre essas contribuições parafiscais. 

As empresas discordam, pois o limite ainda consta da lei original, de 1981. 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/10/25/stj-discute-acao-que-pode-desonerar-folha-e-tirar-recursos-do-sistema-s
https://gustavonegreiros.com.br/2023/10/25/stj-discute-acao-que-pode-desonerar-folha-e-tirar-recursos-do-sistema-s


 

 
 

Henares afirma que o argumento jurídico das empresas é forte, mas que a questão do 

impacto na arrecadação das entidades pode levar a uma decisão favorável ao Fisco. "A 

minha perspectiva é que o argumento jurídico prevaleça e, se prevalecer, vamos ter 

reflexos no Sistema S." 

Além do impacto na arrecadação futura, seria necessário devolver o valor cobrado nos 

cinco anos anteriores às ações judiciais, devolução que poderia ser feita também por 

meio de abatimento das contribuições ao INSS sobre a folha, prejudicando as contas da 

Previdência, segundo o tributarista. 

Pedro Siqueira Neto, sócio da área tributária do Bichara Advogados, diz que a 

jurisprudência sobre o assunto é favorável às empresas que recorreram ao Judiciário. 

Segundo ele, caso esse entendimento seja alterado, os contribuintes pedem que o limite 

de 20 salários seja aplicado pelo menos sobre o salário individual por empregado. Ou 

seja, não haveria recolhimento sobre a parcela do ganho de cada trabalhador que superar 

os R$ 26.400. 

"A jurisprudência é bastante favorável para limitar a 20 salários mínimos", afirma 

Siqueira Neto. "Se vier uma decisão desfavorável aos contribuintes, seria importante 

uma eventual modulação, porque toda a orientação dos tribunais regionais e do STJ foi 

no sentido de que a limitação é válida", diz o advogado. 

ICMS NA CONTA DE ENERGIA 

Outro tema na pauta da Primeira Seção do STJ é a inclusão das tarifas por uso dos 

sistemas de transmissão e distribuição de energia (Tust e Tusd) na base de cálculo do 

ICMS, no caso de grandes consumidores que adquirem esse insumo diretamente de 

comercializadoras e geradoras no mercado livre de energia (Tema 986). 

São empresas que podem escolher livremente a empresa que lhes oferece condições 

mais vantajosas, ao contrário do que ocorre com o público em geral, que depende da 

concessionária local. 

Em 2017, a Primeira Turma do STJ decidiu pela legalidade do ICMS sobre a Tusd, pois 

seria impossível separar a atividade de transmissão ou distribuição de energia das 

demais. Os consumidores recorreram da decisão, e esse recurso será analisado agora. 

‘TESE FILHOTE’ 

Os ministros também avaliam um desdobramento da chamada "tese do século", que 

tratou da exclusão do ICMS estadual da base de cálculo das contribuições federais 

PIS/Cofins. 

A "tese filhote" é um pedido para que o mesmo entendimento seja aplicado à exclusão 

do ICMS-ST (Substituição Tributária) da base de cálculo das contribuições devidas pelo 

contribuinte substituído (Tema 1.125). 

Na substituição tributária, o imposto é cobrado de um contribuinte no início da cadeia 

produtiva, por exemplo, quando uma refinaria faz o recolhimento antecipado do que 



 

 
 

seria devido por toda a cadeia de distribuição de combustíveis. As ações em discussão 

tratam de uma distribuidora de bebidas e um varejista. 

Em relação ao ICMS, o STF (Supremo Tribunal Federal) já decidiu que o tributo não 

compõe a base de cálculo do PIS/Cofins. Em relação ao ICMS-ST, o STF avaliou que a 

questão é infraconstitucional. 

Segundo o relator do caso, ministro Gurgel de Faria, o contribuinte substituído alega 

que o tributo recolhido pelo substituto se incorpora ao custo de aquisição dos bens que 

serão revendidos e compõe indevidamente seu faturamento, que é a base de cálculo 

dessas contribuições federais. O ministro já votou favoravelmente aos contribuintes. 

Folha de São Paulo 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

  



 

 
 

STJ discute ação que pode desonerar folha e tirar recursos do Sistema S 

Link https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/stj-discute-acao-que-
pode-desonerar-folha-e-tirar-recursos-do-sistema-s.shtml  

Data da 
publicação 

25/10/2023 

Veículo FOLHA DE S.PAULO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

STJ discute ação que 

pode desonerar folha e 

tirar recursos do 

Sistema S 
Decisão favorável a empresas impactaria entidades como Senai, Sebrae 

e Sesc 
  

SÃO PAULO 

A Primeira Seção do STJ (Superior Tribunal de Justiça) deve 
analisar nesta quarta-feira (25) três questões tributárias que 
terão repercussão sobre casos semelhantes. Duas tratam do ICMS, 
principal imposto estadual. A outra, de contribuições sobre a folha 
de pagamento. 

As teses fixadas pelo tribunal nesses julgamentos serão aplicadas 
na solução de casos judiciais em discussão no país, por serem 
analisadas como recursos repetitivos. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/stj-discute-acao-que-pode-desonerar-folha-e-tirar-recursos-do-sistema-s.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/stj-discute-acao-que-pode-desonerar-folha-e-tirar-recursos-do-sistema-s.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/stj/


 

 
 

 

Sede do Superior Tribunal de Justiça, em Brasília - Sede do STJ 

Em relação ao último tema, os ministros irão avaliar se o limite de 
20 salários mínimos é válido para a apuração das contribuições 
para o Sistema S, para o Incra e para o Salário Educação (Tema 
1.079). 

São as chamadas "contribuições parafiscais arrecadadas por conta 
de terceiros", cuja destinação varia de acordo com o setor 
econômico. Elas representam 5,8% da folha de salários. Em 2022, 
as arrecadações do Sistema S e do Salário Educação somaram R$ 
27 bilhões, cada uma. 

Atualmente, a Receita Federal exige a tributação do valor total dos 
pagamentos com esse percentual, mas algumas empresas 
possuem decisões judiciais que limitam a aplicação dos 5,8% aos 
20 primeiros salários mínimos (R$ 26.400) da folha de 
funcionários. 

Uma decisão favorável aos contribuintes reduziria de forma 
significativa os recursos para entidades como Senai, Sebrae e Sesc. 

https://processo.stj.jus.br/repetitivos/temas_repetitivos/pesquisa.jsp?novaConsulta=true&tipo_pesquisa=T&cod_tema_inicial=1079&cod_tema_final=1079
https://processo.stj.jus.br/repetitivos/temas_repetitivos/pesquisa.jsp?novaConsulta=true&tipo_pesquisa=T&cod_tema_inicial=1079&cod_tema_final=1079


 

 
 

"Vamos ter uma situação de estrangulamento do Sistema S, que 
hoje vem arrecadando isso", afirma Halley Henares, presidente da 
Abat (Associação Brasileira de Advocacia Tributária). 

O governo argumenta que uma lei de 1986, que acabou com esse 
limite para as contribuições previdenciárias, também teria efeito 
sobre essas contribuições parafiscais. As empresas discordam, 
pois o limite ainda consta da lei original, de 1981. 

Henares afirma que o argumento jurídico das empresas é forte, 
mas que a questão do impacto na arrecadação das entidades pode 
levar a uma decisão favorável ao Fisco. "A minha perspectiva é 
que o argumento jurídico prevaleça e, se prevalecer, vamos ter 
reflexos no Sistema S." 

Além do impacto na arrecadação futura, seria necessário devolver 
o valor cobrado nos cinco anos anteriores às ações judiciais, 
devolução que poderia ser feita também por meio de abatimento 
das contribuições ao INSS sobre a folha, prejudicando as contas da 
Previdência, segundo o tributarista. 

Pedro Siqueira Neto, sócio da área tributária do Bichara 
Advogados, diz que a jurisprudência sobre o assunto é favorável 
às empresas que recorreram ao Judiciário. 

Segundo ele, caso esse entendimento seja alterado, os 
contribuintes pedem que o limite de 20 salários seja aplicado pelo 
menos sobre o salário individual por empregado. Ou seja, não 
haveria recolhimento sobre a parcela do ganho de cada 
trabalhador que superar os R$ 26.400. 

folhajus 
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"A jurisprudência é bastante favorável para limitar a 20 salários 
mínimos", afirma Siqueira Neto. "Se vier uma decisão desfavorável 
aos contribuintes, seria importante uma eventual modulação, 



 

 
 

porque toda a orientação dos tribunais regionais e do STJ foi no 
sentido de que a limitação é válida", diz o advogado. 

ICMS NA CONTA DE ENERGIA 

Outro tema na pauta da Primeira Seção do STJ é a inclusão das 
tarifas por uso dos sistemas de transmissão e distribuição de 
energia (Tust e Tusd) na base de cálculo do ICMS, no caso de 
grandes consumidores que adquirem esse insumo diretamente de 
comercializadoras e geradoras no mercado livre de energia (Tema 
986). 

São empresas que podem escolher livremente a empresa que lhes 
oferece condições mais vantajosas, ao contrário do que ocorre 
com o público em geral, que depende da concessionária local. 

folha mercado 
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Em 2017, a Primeira Turma do STJ decidiu pela legalidade do 
ICMS sobre a Tusd, pois seria impossível separar a atividade de 
transmissão ou distribuição de energia das demais. Os 
consumidores recorreram da decisão, e esse recurso será 
analisado agora. 

‘TESE FILHOTE’ 

Os ministros também avaliam um desdobramento da chamada 
"tese do século", que tratou da exclusão do ICMS estadual da base 
de cálculo das contribuições federais PIS/Cofins. 

A "tese filhote" é um pedido para que o mesmo entendimento seja 
aplicado à exclusão do ICMS-ST (Substituição Tributária) da base 
de cálculo das contribuições devidas pelo contribuinte substituído 
(Tema 1.125). 

https://processo.stj.jus.br/jurisprudencia/externo/informativo/?acao=pesquisar&livre=tusd&operador=e&b=INFJ&thesaurus=JURIDICO
https://processo.stj.jus.br/jurisprudencia/externo/informativo/?acao=pesquisar&livre=tusd&operador=e&b=INFJ&thesaurus=JURIDICO
https://processo.stj.jus.br/repetitivos/temas_repetitivos/pesquisa.jsp?novaConsulta=true&tipo_pesquisa=T&cod_tema_inicial=1125&cod_tema_final=1125


 

 
 

Na substituição tributária, o imposto é cobrado de um 
contribuinte no início da cadeia produtiva, por exemplo, quando 
uma refinaria faz o recolhimento antecipado do que seria devido 
por toda a cadeia de distribuição de combustíveis. As ações em 
discussão tratam de uma distribuidora de bebidas e um varejista. 

Em relação ao ICMS, o STF (Supremo Tribunal Federal) já decidiu 
que o tributo não compõe a base de cálculo do PIS/Cofins. Em 
relação ao ICMS-ST, o STF avaliou que a questão é 
infraconstitucional. 

Segundo o relator do caso, ministro Gurgel de Faria, o contribuinte 
substituído alega que o tributo recolhido pelo substituto se 
incorpora ao custo de aquisição dos bens que serão revendidos e 
compõe indevidamente seu faturamento, que é a base de cálculo 
dessas contribuições federais. O ministro já votou favoravelmente 
aos contribuintes. 

  

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/stf/


 

 
 

Senac RN oferta cursos gratuitos na área de inteligência arti cial 

Link https://drive.google.com/file/d/1d1sYhR4FGD9Ten1dY3EShK2Q6Oirf5Ea/view  
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Projeto que mantém ICSMS em 20%  é retirado de pauta na CCJ 

Link file:///C:/Users/Desktop/20231025.pdf  
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CCJ retira de pauta projeto do governo com 20% de ICMS 
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Aumento do ICMS é retirado de pauta na CCJ da Assembleia 

Link https://drive.google.com/file/d/1d1sYhR4FGD9Ten1dY3EShK2Q6Oirf5Ea/view  
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Projeto que mantém ICMS em 20% é retirado de pauta 

Link https://drive.google.com/file/d/1d1sYhR4FGD9Ten1dY3EShK2Q6Oirf5Ea/view  

Data da 
publicação 

25/10/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação NEUTRO 
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Capas dos Jornais  

  



 

 
 

 

  



 

 
 

 



 

 
 

 



 

 
 

 



 

 
 

 



 

 
 

 

  



 

 
 

GRÁFICOS 

 

 

 

0

5

10

15

20

25

30

35

40

23.10 24.10 25.10

NOTÍCIAS CLASSIFICADAS AO LONGO DO TEMPO

POSITIVO NEGATIVO NEUTRO TOTAL

PORTAL 98FM
1

BLOG VERSÁTIL 
NEWS

2

TRIBUNA DO NORTE
2

BLOG NATAL EM 
FOCO

3

AGORA RN
4

Principais fontes
PORTAL 98FM

BLOG VERSÁTIL NEWS

TRIBUNA DO NORTE

BLOG NATAL EM FOCO

AGORA RN


